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В последний день января 
в офисе уполномоченного по 
правам человека при прези-
денте РИ состоялся «круглый 
стол» на тему «Нарушение 
прав человека при  злоупо-
треблении алкоголем и нар-
котическими средствами». 

 На встречу были пригла-
шены представители коми-
тета молодежи, сотрудники 
УФСКН, ГИБДД, представите-
ли молодежного парламента 
и молодежных организаций 
вузов и сузов, общественных 
организаций, муфтията, нар-
кологического диспансера,  
журналисты республикан-
ских СМИ. 

З а в е д у ю щ и й 
и н ф о р м а ц и о н н о -
аналитическим сектором 
аппарата уполномоченного 
по правам человека в РИ 
Мухажир Гезгиев в своем до-
кладе отметил, что в России 
насчитывается около трех 
миллионов алкоголиков. К 
сожалению, в Ингушетии 
эта статистика тоже имеет 
место быть. По словам глав-
ного врача наркологического 
диспансера, только на учете 
в этом медицинском учреж-
дении на сегодняшний день 
находится 42 человека, и 
это только в Назрани, а ведь 
есть еще структурные под-
разделения наркодиспансе-
ра в Малгобеке, Карабулаке  
и Сунженском районе. Всего, 
по словам нарколога респу-
блики  Джамбулата Вадело-
ва, на учете находятся более 
1400 человек, страдающих 
нарко- и алкогольной зависи-
мостью. При этом отмечу, что 
это официальные цифры, а 
сколько у нас «тихушников», 
пьющих или принимающих 
наркотики, никто не считал.  
Социальный ущерб от алко-
голизма и наркомании огро-
мен: растет преступность, 
особенно молодежная, рас-
падаются семьи, возрастает 
беспризорность, сокращает-

ся продолжительность жизни, 
происходит деградация лич-
ности и общества в целом. 

По данным аналитическо-
го отдела ГИБДД МВД РФ по 
РИ за 2010 год 53 процентов 
от всех совершённых ДТП (а 
это более 110 аварий), про-
изошло в результате алко-
гольного или наркотического 
опьянения водителей. Куда 
хуже? Не зря один из вели-
ких назвал пьянство добро-
вольным сумасшествием.  
Мы стали заложниками си-
туации, когда рядом с нами 
торгуют наркотиками, устра-
ивают наркопритоны, вовле-
кая в эту среду юношей и де-
вушек. Только в 2010 году, по 
данным УФСКН, выявлены и 
закрыты 12 наркопритонов. 
Для примера, в 2009 году 
таких притонов было закры-
то 10. Наркоторговля прино-
сит дельцам колоссальные 
доходы, и понятно, что они 
добровольно не откажутся 
от своего ремесла, а то, что 
в результате гибнет моло-
дежь им наплевать, и в пер-
вую очередь, надо выявлять 
и пресекать этих злодеев. К 
чести ингушских наркополи-
цейских,  этой службой  изъ-
ято 85 процентов всех нар-
котиков на территории РИ, а  
за 2010 год ими выявлено и 
конфисковано только одно-
го героина более пяти кило-
граммов. Всего изъято 82 
килограмма наркотиков. Это 
больше, чем все изъятые  в 
других субъектах СКФО.  За 
реализацию наркотиков су-
дами республики осуждены к 
длительным срокам заключе-
ния 96 человек. Всего в 2010 
году по УФСКН РФ по РИ 
зафиксировано 401 престу-

пление, из них раскрыто 373, 
220 преступлений с тяжким и 
особо тяжким составом. 161 
уголовное дело возбужде-
но  за сбыт наркотиков. Для 
примера, в 2009 году таких 
дел было 70. Следует особо 
отметить, что 26 уголовных 
дел возбуждено в отношении 
организованных преступных 
групп.  И в настоящее вре-
мя в производстве есть дела 
против реализаторов этой 
отравы. Как было отмечено 
на встрече, наркотрафиком  
в Ингушетии занимаются ис-
ключительно ингуши, и  никто 
нам не виноват. Пока будет 
спрос – будет и предложе-
ние. Было также отмечено, 
что наркомания в республике 
молодеет. Возраст потреби-
телей «белой смерти» от 22 
до 35 лет. 

В мире есть примеры 
успешной борьбы с алкого-
лизмом и наркоманией. Пре-
валирует китайская модель 
борьбы с наркоторговлей, 
где полностью решен вопрос 
с нелегальными наркотика-
ми. За торговлю ими пред-
усмотрена смертная казнь, 
расстрел в публичном месте. 
Публично предаётся огню и 
изъятый наркотик. В Китае 
нет проблемы алкоголизма. 
Для примера, потребление 
алкоголя на каждого жителя 
в 2010 году в этой стране со-
ставило 50 грамм. Для срав-
нения, в России эта цифра 
составляет от 18 до 25 ли-
тров. Или арабская модель, 
когда потребление алкоголя 
и наркотиков запрещено Ко-
раном. За торговлю алкого-
лем предусмотрены жесткие 
меры, вплоть до смертной 
казни. За торговлю нарко-

тиками – только смертная 
казнь.

Интересна и американская 
модель борьбы с наркотор-
говлей и алкоголизмом. От-
ветственным за борьбу с 
наркотиками в США является 
администрация по борьбе с 
наркотиками, которая струк-
турно входит в министерство 
юстиции. В распоряжении 
этой службы 50 самолетов, 
65 вертолетов, 5 подводных 
лодок, а штат составляет 5,5 
тысяч агентов, 4,5 тысячи 
распределены по всем шта-
там и округам, а 1 тысяча 
агентов  является офицера-
ми связи  при посольствах 
США в подавляющем боль-
шинстве стран мира.  Влия-
ние на алко-наркотическую 
ситуацию с помощью огром-
ного затратного финансового 
механизма приносит некото-
рые успехи.  Администрация 
по борьбе с наркотиками ве-
дет не только активную борь-
бу по перекрытию каналов 
поступления наркотиков в 
незаконный оборот, ликвида-
цию подпольных лаборато-
рий, но и организует общую и 
индивидуальную профилак-
тику наркомании, особенно 
среди детей и подростков. 
Есть и евразийская модель. 
Её исповедуют в ряде стран, 
и России в том числе. Рекла-
мируется пиво, вино, вод-
ка и сигареты. Запрещены 
марихуана, кокаин, героин 
и другие наркотики. Многие 
нормативные акты противо-
действия наркомании носят 
декларативный характер, 
средств на борьбу с наркоти-
ками   выделяется недоста-
точно, если не сказать мало. 
В ряды Вооруженных сил не 

допускается до 30 процентов 
призывников, приверженных 
к нелегальным наркотикам. 
Мы не будем вам говорить о 
нидерландской модели, име-
ющей послабления в отно-
шении марихуаны, которую 
можно приобрести в нарко-
кофейнях, или  наркотурах, 
когда туда едут желающие 
«отжаться» в наркодурмане. 
Интересна скандинавская 
модель, применяемая в 
Швеции, Норвегии, Ислан-
дии и на Фарерских остро-
вах. Здесь осуществляется 
комплексный и системный  
подход  в деле воспитания 
здорового поколения. Здесь 
по закону человек, потре-
бляющий спиртное, не может 
стать министром, педагогом 
или медиком. Сильно разви-
то движение трезвенников. 
Особенно среди молодежи. 
Есть даже официальные 
звания педагог-трезвенник, 
водитель-трезвенник и т.д.  
Например, в Норвегии и 
Швеции тюрьмы пустуют. Ал-
коголь и табак продают в спе-
циализированных магазинах. 
По одному такому магазину 
- на целую область. При этом 
алкоголь стоит в 50 -100 раз 
дороже, чем в России. 

Всё вышеописанное было 
доведено до сведения со-
бравшихся Мухажиром 
Гезгиевым. Перед аудито-
рией выступили  директор 
организации «ПО – БОКЪО» 
Магомед-Хаджи Аушев, под-
черкнувший необходимость 
усиления борьбы с этими 
пороками, представители 
общественности и молоде-
жи. В целом произошло,  на 
мой взгляд, самое  важное, 
– мы во всеуслышание озву-
чили проблему.  У нас есть 
выбор, и общество должно 
найти точки соприкоснове-
ния в борьбе с этим злом, 
отбросив ради общего дела 
тейповые предрассудки. 

М.ХАНИЕВ

АЛКОГОЛИЗмУ И НАРКОмАНИИ - НЕТ!

За здоровое поколение

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
№ 9         27 января 2011 г.

Об утверждении Перечня должностных лиц Народного Собрания Республики
 Ингушетия, уполномоченных составлять протоколы об административных 

правонарушениях
В соответствии с частью 2 статьи 26 Закона Республики Ингушетия от 7 декабря 2010 года №60-РЗ 

«Об административной ответственности за совершение отдельных правонарушений на территории Ре-
спублики Ингушетия» Народное Собрание Республики Ингушетия постановляет:

1. Утвердить Перечень должностных лиц Народного Собрания Республики Ингушетия, уполномо-
ченных составлять протоколы об административных правонарушениях (прилагается).

2. Настоящее Постановление направить в республиканские средства массовой информации для опу-
бликования.

3. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его принятия.

Председатель Народного Собрания 
Республики Ингушетия       М.С. САкАЛОВ

Приложение 
к Постановлению Народного Собрания Республики Ингушетия

от 27 января 2011 года, № 9

ПЕРЕЧЕНЬ ДОЛЖНОСТНЫХ ЛИЦ НАРОДНОГО СОБРАНИЯ
РЕСПУБЛИкИ ИНГУШЕТИЯ, УПОЛНОМОЧЕННЫХ СОСТАВЛЯТЬ

ПРОТОкОЛЫ ОБ АДМИНИСТРАТИВНЫХ ПРАВОНАРУШЕНИЯХ
Протоколы об административных правонарушениях, предусмотренных статьей 14 Закона Республи-

ки Ингушетия от 7 декабря 2010 года №60-РЗ «Об административной ответственности за совершение 
отдельных правонарушений на территории Республики Ингушетия», уполномочены составлять долж-
ностные лица Народного Собрания Республики Ингушетия:

1) Руководитель Аппарата Народного Собрания Республики Ингушетия;
2) заместитель Руководителя Аппарата Народного Собрания Республики Ингушетия.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
№ 13         27 января 2011 г.

О внесении изменений в главу VII Регламента Народного Собрания Республики Ингушетия
Народное Собрание Республики Ингушетия постановляет:
1. Внести в главу VII Регламента Народного Собрания Республики Ингушетия (газета «Ингушетия», 

2005, 15 февраля; 2006, 16 марта; 2007, 1 февраля; 2008, 20 марта; 2008, 15 мая; газета «Сердало», 2008, 
29 ноября; 2009, 15 января) следующие изменения:

1) название главы изложить в следующей редакции:
«Глава VII. «Парламентский контроль, парламентские слушания, «Правительственный час»;
2) дополнить статьей 431 следующего содержания:
«Статья 431. «Правительственный час»
1. Один раз в три месяца на заседании Народного Собрания проводится «Правительственный час» 

для ответов Председателя Правительства Республики Ингушетия, его заместителей и руководителей 
других органов исполнительной власти Республики Ингушетия на вопросы и запросы депутатов Народ-
ного Собраьия, а также для сообщений, выступлений, докладов руководителей органов исполнительной 
власти Республики Ингушетия и других лиц.

2. Приглашения за подписью Председателя Народного Собрания направляются указанным лицам не 
позднее чем за пять дней до проведения «Правительственного часа», а по вопросам, требующим безот-
лагательного решения, соответствующие должностные лица приглашаются в устной форме не позднее 
чем за день до заседания.

В случае, если приглашенное должностное лицо не может прибыть на заседание Народного Собра-
ния, по согласованию с Председателем Народного Собрания оно может направить своего заместителя.

На «Правительственном часе» заслушиваются не более трех приглашенных, если Народное Собра-
ние не примет иное решение.

3. После доклада должностного лица по рассматриваемому вопросу с содокладом выступает член 
соответствующего комитета Народного Собрания. Время содоклада - до десяти минут. Депутаты На-
родного Собрания вправе задавать приглашенному должностному лицу вопросы и выступать в прениях 
продолжительностью до пяти минут.

Приглашенному должностному лицу для ответа на вопрос депутата Народного Собрания предостав-
ляется не более 15 минут.

4. «Правительственный час» проводится, как правило, в начале заседания Народного Собрания, при 
этом его продолжительность не должна превышать один час».

2. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его принятия.

Председатель Народного Собрания 
Республики Ингушетия       М.С. САкАЛОВ

1 февраля состоялось подписание соглаше-
ния между Республикой Ингушетия и Волго-
градской областью о торгово-экономическом, 
научно-техническом, социальном и культур-
ном сотрудничестве. 

Свои подписи под ним поставили Глава Ре-
спублики Ингушетия Юнус-Бек Евкуров и гла-
ва Волгоградской области Анатолий Бровко. 

На торжественной церемонии также при-
сутствовали постоянный представитель Ре-
спублики Ингушетия при президенте РФ Ваха 
Евлоев, министр экономики и промышленно-
сти Ингушетии Висит Аушев, министр по свя-
зям с общественностью и межнациональным 
отношениям Казбек Султыгов, замминистра 
культуры Республики Ингушетия Марет Газ-
диева, постоянный представитель Республи-
ки Ингушетия в Волгоградской области Амир-
хан Оздоев, депутат Государственной Думы 
РФ Ильяз Муслимов, заместители главы ад-
министрации Волгоградской области Юрий 
Коваль и Нина Черняева, председатель об-
ластного комитета экономики Роман Беков, 
руководитель фракции «Единая Россия» в 
областной Думе Сергей Булгаков. 

Подписанию соглашения предшествовала 
личная встреча глав двух регионов. Юнус-Бек 
Евкуров сказал, что впервые посетил Волго-
град и выразил огромную благодарность ад-
министрации Волгоградской области за при-
глашение. По его словам, знаменательно, 
что подписание двустороннего соглашения 
проходит в канун великого события – 68-й 
годовщины победы в Сталинградской битве. 
В рядах советских войск под Сталинградом 
сражались и более 100 представителей его 
народа, двое из них стали Героями Советско-
го Союза. 

Подписанное соглашение предусматривает 
сотрудничество в ряде областей, в том числе 
в сфере законотворчества, науки и высоких 
технологий, градостроительства, торговли, 
экономики, природоохранной деятельности, 
образования, здравоохранения, культуры, 
туризма, социальной защиты населения, фи-
зической культуры и спорта, молодежной по-
литики. 

В частности, стороны обязуются содей-
ствовать установлению и расширению де-
ловых контактов между хозяйствующими 
субъектами двух регионов, разработке ком-
плексных программ поддержки предприни-
мательства. Особое внимание в документе 
уделяется формированию инвестиционной 
привлекательности двух субъектов Федера-
ции. Стороны намерены способствовать уча-
стию предприятий и организаций в реализа-
ции совместных инвестиционных проектов и 

программ сотрудничества, созданию и функ-
ционированию торговых и производственных 
структур. 

- Это соглашение призвано наладить более 
тесное взаимодействие, выстроить новую си-
стему отношений между нашими регионами, 
- отметил глава администрации Волгоград-
ской области Анатолий Бровко. - Оно имеет 
долгосрочный характер, поскольку отвечает 
не только текущим нуждам, но нацелено, пре-
жде всего, на перспективу. Каким бы мощным 
и крупным ни был регион, у него нет шансов 
успешно развиваться в одиночку. 

По словам губернатора, подписывая со-
глашение, стороны продемонстрировали же-
лание сотрудничать, обмениваться опытом, 
развиваться на основе взаимодействия, объ-
единить свои усилия в создании благоприят-
ного инвестиционного климата, развития не-
обходимой инфраструктуры. 

Как отметил Юнус-Бек Евкуров, Ингушетия 
может предложить волгоградскому региону 
ряд интересных проектов, предоставлять ме-
ста для отдыха волгоградцев. «У нас есть за-
мечательные проекты, и я думаю, они будут 
реализованы в туристический кластер, - ска-
зал он. – Да, в Ингушетии нет моря, зато есть 
горы, есть исторические достопримечатель-
ности, уникальная природа». 

Юнус-Бек Евкуров также сообщил, что в 
республике построены две промплощадки 
площадью 50 гектаров, которые еще не за-
полнены. «Мы дадим карт-бланш инвесторам 
из Волгоградской области, если они придут к 
нам работать», - подчеркнул он. 

По признанию руководителей двух регио-
нов, Волгоградской области и Республике 
Ингушетия есть чему поучиться друг у друга. 
Например, обменяться опытом работы по па-
триотическому воспитанию. Кстати, первое, 
чем планируется наполнить подписанное 
соглашение, станет договор о сотрудниче-
стве между двумя учебными заведениями 
– Горским кадетским корпусом и лицеем-
интернатом «Волгоградский кадетский (каза-
чий) корпус имени Героя Советского Союза 
К.И. Недорубова». 

К слову, на территории Волгоградской об-
ласти более 5 лет действует региональная 
общественная организация «Ингушетия», 
объединившая в своих рядах свыше 100 че-
ловек. Развивается сотрудничество двух ре-
гионов в образовательной сфере. Жители Ин-
гушетии проходят обучение в Волгоградской 
академии МВД России, Волгоградском госу-
дарственном и архитектурно-строительном 
университетах. 

Пресс-служба Главы РИ

Москва. 1 февраля. ИН-
ТЕРФАКС - Глава Ингуше-
тии Юнус-Бек Евкуров 
считает, что к взрыву в 
аэропорту «Домодедово» 
причастно бандподполье, 
однако пока рано гово-
рить из какого региона 
организаторы теракта. 

«Я бы так не сказал, что к 
этому причастны выходцы 
из Ингушетии или Северо-
кавказских республик. Сам 
взрыв говорит о том, что это 
почерк бандподполья, с ка-
кого направления - это будет 
известно позднее», - ска-
зал Ю-Б. Евкуров на пресс-
конференции в центральном 
офисе «Интерфакса». 

«Надеюсь, что в ближай-
шее время это все прояснит-
ся - кто и как за этим взрывом 
стоит», - сказал он. 

При этом Глава Ингушетии 
отметил, что никакие техни-
ческие средства не помогут 
полностью предотвратить 
теракты. «Какие бы техни-
ческие средства ни были, 
в любом случае, конечным 
является человеческий фак-
тор. Главное - бдительность 
и еще раз бдительность», - 
добавил он. 

Отвечая на вопрос о том, 
каковы цели террористов, 
Глава Ингушетии сказал: 
«Кому-то хочется сломать 
структуру, систему политиче-
ского устоя». 

Ю-Б. Евкуров отметил, 
что режим усиленных мер 
безопасности на объектах 
транспорта в Ингушетии, 
введенный после теракта в 
«Домодедово», на данный 
момент снят. 

«В целом режим усиления 
безопасности был введен по 
всей республике, и мы в этом 
режиме работали. Сегодня 
уже нет такого режима рабо-
ты, но в любой момент мы го-
товы ввести его, если будет 
опасность», - сообщил Глава 
Ингушетии. 

Он напомнил, что все опе-
ративные службы и правоо-
хранительные органы после 
взрыва в столичном аэро-
порту «Домодедово» были 
переведены на усиленный 
вариант несения службы. 

«Как только этот чудовищ-
ный теракт произошел, в ре-
спублике были проведены 
все необходимые мероприя-
тия, заседание оперативного 
штаба и антитеррористиче-

ской комиссии, была усиле-
на безопасность на всех объ-
ектах транспорта», - сказал 
Глава Ингушетии. 

Ю-Б. Евкуров считает, что 
у - террористов, организо-
вавших взрыв в московском 
аэропорту «Домодедово» 
и другие крупные теракты 
в стране, нет четкой идео-
логии. «У них нет никакой 
идеологической, сильно обо-
значенной платформы. Есть 
только прикрытие идеологи-
ей и какими-то мифическими 
идеями», - заявил он. 

По его словам, большин-
ство террористов, соверша-
ющих самоподрыв, это те, 
кто делает это осмысленно 
из-за личных жизненных про-
блем. «Есть, конечно, и такая 
схема, когда человек даже не 
знает, что будет совершать 
самоподрыв, но есть те, кто 
делает это осмысленно. Это 
нужно выявлять и работать 
с ними», - сказал Ю-Б. Евку-
ров. 

Он отметил, что исполни-
телями последних терактов, 
которые были совершены на 
территории его республики, 
оказались неизлечимо, ду-
шевно больные лица. 

мИЛИЦИИ БОЛЬШЕ, 
БЕЗРАБОТНых мЕНЬШЕ 
Официальный уровень 

безработицы в Ингушетии 
достигает почти четверти 
населения, неофициальный 
- более 50%. «У нас сегодня 
уровень зарегистрированной 
безработицы - 23%. В целом, 
конечно, по республике это 
- 52%», - сказал Ю-Б. Евку-
ров. 

Он уточнил, что в эту циф-
ру не входят те жители Ингу-

шетии, которые занимаются 
личным подсобным хозяй-
ством. 

«В этом году по линии 
Федеральной целевой про-
граммы мы вводим порядка 
трех объектов промышлен-
ного производства. В целом, 
у нас получается по линии 
промышленного производ-
ства четыре объекта, и всего 
- более 300 рабочих мест», - 
сообщил Глава республики. 

«Если говорить еще о 
школах и объектах здраво-
охранения, объектах АПК, 
в целом в этом году мы до-
стигаем более 1000 рабочих 
мест только по линии ФЦП», 
- сказал Ю-Б. Евкуров. 

Он также добавил, что 
создание новых подразде-
лений силовых структур для 
борьбы с терроризмом не 
входит в планы руководства 
Ингушетии. «Мы не планиру-
ем создавать на территории 
Ингушетии новые подразде-
ления силовых структур по 
борьбе с терроризмом, но 
при этом просим увеличить 
штат милиции на две тысячи 
человек», - сказал Ю-Б. Ев-
куров. 

По его словам, «за полто-
ра года в республике достиг-
нуты определенные успехи 
в борьбе с терроризмом, за-
метно снизилось количество 
тяжких преступлений». 

Глава республики также 
сообщил, что в Ингушетии 
в прошлом году значитель-
но сократилось количество 
погибших сотрудников пра-
воохранительных органов 
по сравнению с 2009 годом: 
за прошедший год погибли 
30 представителей органов 

правопорядка, в то время 
как в 2009 году их было 75. 

«По линии уничтоженных 
в бандподполье или подо-
зреваемых в бандитизме - их 
более 40, а еще более 50 
тех, кого арестовали», - от-
метил Ю-Б. Евкуров. 

Глава Ингушетии сооб-
щил, что власти республики, 
в отличие от Дагестана, не 
просят сформировать специ-
альный батальон внутренних 
войск, но просят увеличить 
штат милиции республики. 

Касаясь ситуации с похи-
щениями жителей Ингуше-
тии, он отметил, что «у нас 
есть некоторые обществен-
ные организации, которые 
всегда, когда человека за-
держивают, говорят - похи-
щение». «Наверное, так им 
нравится. Мы обращались к 
этим общественным органи-
зациям и просили не делать 
этого», - сказал Ю-Б. Евку-
ров. 

При этом он отметил, что 
в 2011 году не было случаев 
похищений, хотя были факты 
нарушений при задержани-
ях - по трем таким случаям 
заведены уголовные дела. 
Ю-Б. Евкуров добавил, что 
есть несколько фактов, когда 
жители Ингушетии «пропали 
в других регионах». 

Он также выразил надеж-
ду, что громкие убийства, в 
том числе оппозиционера 
Макшарипа Аушева, будут 
раскрыты. «Идет расследо-
вание. Такие преступления 
не сразу расследуются. Но 
надеюсь, они будут раскры-
ты», - сказал Глава Ингуше-
тии. 

По его мнению, ситуация 
на Северном Кавказе улуч-
шается. «Ситуация намного 
стала лучше и обстановка 
стабилизировалась. С каж-
дым годом становится луч-
ше», - сказал Ю-Б. Евкуров. 

Как отметил Глава Ингу-
шетии, «говорить о том, что 
пока у нас окончательно все 
стабильно, нельзя». «Есть 
люди, которые находятся 
в розыске, мы их знаем и 
ищем, но пока достать их не 
можем», - пояснил он. 

«В республиках Северного 
Кавказа сейчас намного спо-
койнее, но там идут опреде-
ленные процессы. Те люди, 
которые не сдаются, уничто-
жаются. Тот, кто не понима-
ет языка здравого смысла, 

будет уничтожен - других ва-
риантов нет», - подчеркнул 
Глава Ингушетии. 

БЕжЕНЦАм В ПОмОЩЬ 
Руководители Ингушетии и 

Северной Осетии готовятся в 
ближайшее время подписать 
новое соглашение по про-
блеме Пригородного района, 
касающейся возвращения 
вынужденных переселенцев, 
сказал Глава Ингушетии. 

«Сейчас мы готовим но-
вое соглашение с руковод-
ством Северной Осетии. Как 
только мы подпишем его, 
будем точечно работать с 
теми проблемами и задача-
ми, которые есть», - заявил  
Ю-Б. Евкуров. 

Он напомнил, что анало-
гичный документ был подпи-
сан сторонами в конце 2009 
года и срок его действия за-
кончился. «Надеюсь, что в 
ближайшее время мы встре-
тимся с руководством Север-
ной Осетии, чтобы обсудить 
этот вопрос. Взаимопонима-
ние есть, надеемся, что оно 
будет и со стороны руковод-
ства Северокавказского фе-
дерального округа», - сказал 
Ю-Б. Евкуров. 

По его словам, ключевыми 
моментами этого соглаше-
ния станут вопросы возвра-
щения ингушей в свои дома, 
компенсаций за потерянное 
имущество и восстановле-
ния жилья. 

«Мы написали руководству 
страны, чтобы оно помогло в 
решении проблемы по ком-
пенсациям за потерянное 
имущество», - сказал Глава 
Ингушетии. 

Он отметил, что в на-
стоящий момент с северо-
осетинской стороной также 
ведется работа по поиску 
и идентификации тел про-
павших без вести во время 
осетино-ингушского конфлик-
та 1992 года. «У нас более 
165 пропавших без вести, в 
том числе более 40 - с осе-
тинской стороны», - сказал 
Ю-Б. Евкуров. 

По его словам, заверше-
на работа по созданию базы 
данных родственников тех, 
кого еще не нашли. «Мы 
сделали анализ ДНК всех 
родственников пропавших 
без вести, уже готова база 
данных, поэтому, если сегод-
ня или даже через 100 лет 
останки будут найдены, то 
проблем с опознанием уже 
не будет», - подчеркнул Гла-
ва Ингушетии. 

«Я надеюсь на то, что все 
останки тех, кто пропал без 
вести 18 лет назад, мы най-
дем», - добавил Ю-Б. Евку-
ров.

В «Интерфаксе» состоялась 
пресс-конференция Главы Ингушетии

Ингушетия и Волгоградская 
область определили 

перспективы сотрудничества
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«Широка страна моя родная…» Помните сло-
ва из знаменитой в своё время песни? Предста-
вителям старшего поколения ширина бывшего 
СССР хорошо известна,  поскольку приходилось 
много ездить на заработки. Занимались, в основ-
ном, строительством. Других – выпускников 
высших учебных заведений – распределяли на 
освоение целинных земель, грандиозные по мас-
штабам страны стройки. Алихан Абдулмажито-
вич Шадиев был в числе вторых, и не в качестве 
рядового строителя. Он принимал участие в ре-
ализации поражающего по своему размаху совет-
ского проекта, когда реки не повернули вспять, 
но настолько было изменено их привычное тече-
ние, что Аральское море стремительно начало 
высыхать. Тогда авторы масштабной стройки, 
видимо, об этом думали меньше всего. Надо по-
лагать, они были опьянены человеческими воз-
можностями, и продемонстрировали их шире не-
куда, о чем и рассказал нашему корреспонденту 
Алихан Шадиев.  

- Алихан Абдулмажитович, в течение ряда лет вы ра-
ботали в Средней Азии на большой стройке государ-
ственного значения, масштабы которой несколько труд-
но представить… 

- Действительно, в период с 1973 по 1985 годы мне дове-
лось работать на освоении Каршинской степи, которая со-
вместным постановлением ЦК КПСС и Совмина СССР была 
объявлена Всесоюзной ударной комсомольской стройкой. 
Каршинская степь находится на территории Кашкадарьин-
ской области Узбекистана. Территория области - 286 тыс. 
кв. километров, население - 2,5 млн. человек, центр области  
- город Карши, где проживает более 200 тыс. человек. По 
масштабам орошения Каршинская степь не имела  равных 
в мире. Предусматривалось введение в эксплуатацию 900 
тыс. гектаров  целинных земель. Проводилось комплексное 
строительство новых 52-х усадеб совхозов с полной со-
циальной и производственной инфраструктурой, одновре-
менно велось также освоение целинных земель. Строились 
дороги, мосты, лотковые оросительные сети, распредели-
тельные каналы, дренажная система, небольшие насосные 
станции, хлопкозаводы, склады, мастерские и т.д.

- Что за организации вели это строительство?
- Для выполнения запланированных работ было образо-

вано территориальное управление «Каршистрой» «Глав-
средазирсовхозстроя». В состав управления «Каршистрой» 
входили 9 строительно-монтажных трестов, не считая 
большого числа узкоспециализированных строительных 
предприятий. К примеру, в состав треста «Каршистройин-
дустрия» входили два завода железобетонных изделий, до-
мостроительный комбинат, керамзитовый завод, деревоо-
брабатывающий комбинат, несколько кирпичных заводов, 
множество строительных полигонов. Часть мощностей тре-
ста была задействована на строительстве нескольких ми-
крорайонов областного центра. В общей сложности, в одном 
управлении «Каршистрой» работало около 60 тыс. человек 
(для сравнения, на объектах «Олимпстроя» в  Сочи, по дан-
ным СМИ, работает всего 39 тыс. человек). Заказчиком по 
всем объектам освоения Каршинской степи выступала еди-
ная дирекция – ДСП -7, которая обеспечивала проектно-
сметной документацией, финансированием, оборудовани-
ем и специальными материалами. Это была крупнейшая в 
системе министерства мелиорации дирекция, имевшая на 
своей производственной базе локомотивное депо, большую 
сеть железнодорожных путей, крупные складские помеще-
ния и т.д.

- можете привести данные о масштабах строитель-
ства?

- Не все, конечно, но могу привести некоторые данные по 
основным видам работ, и можете судить сами:

- выемка грунта - 467 млн. кубометров земли;
- планировка земель - 184 млн. кубов;
- обратная засыпка - 237 млн.;
- укладка железобетона - 4.8 млн. кубов;
- монтаж металлоконструкций - 55 тыс. тонн.
Для обеспечения водой вновь вводимых орошаемых зе-

мель было построено одно из крупнейших в Средней Азии 
Талишаржанское водохранилище емкостью 1,6 млрд. кубо-
метров. Вода удерживалась плотиной длиной в 4 км. Сум-
марный годовой расход ее на орошение целинных земель 
составлял 5,1 куб. воды на км.

- Впечатляет. Откуда и как подавалось такое количе-
ство воды?

- Для её подачи в Каршинскую степь из реки Амударья, 
впервые в советской практике, институтом «Гидропроект» 
им.С.Жука был спроектирован уникальный гидротехни-
ческий комплекс, в состав которого, помимо упомянутого 
выше Тахишаржанского водохранилища, входил также Кар-
шинский магистральный канал протяженностью 200 км., 
с крупнейшим на тот период в мире каскадом насосных 
станций, каждая из которых поднимала на высоту 24 метра 
ежесекундно 240 кубометров воды. Строительство водо-
хранилища и каскада насосных станций были включены в 
народно-хозяйственный план СССР. По ним велись приори-
тетное финансирование и поставка оборудования. Сметная 
стоимость каждой из шести насосных станций по нынешним 
меркам составляет около 100 млн. долларов США.

- Как обеспечивалось электроснабжение всей этой ма-
хины?

- Электроснабжение каскада насосных станций осущест-
влялось от Нурекской ГЭС и Навоийской ГРЭС. При каждой 
насосной станции находилась трансформаторная подстан-
ция мощностью 126 мва, а у насосной станции №1 у реки 
Амударья мощность подстанции составляла 250 мва. Это 
крупный энергетический комплекс. Для сравнения скажу, 
что одна насосная станция потребляет в год 550 млн. кВт/ч. 
Это 1,2 раза больше электроэнергии, чем вся Ингушетия по-
требляет за аналогичный период. Говорю об этом подробно, 
потому что все эти объекты - насосные и подстанции, монти-
ровались в основном предприятием, которым мне довелось 
руководить. Лишь в некоторых случаях привлекались пред-
приятия треста «Сибэлектромонтаж» Минэнерго СССР. 

- После распада СССР не приходилось бывать в Сред-
ней Азии? Работает ли каскад насосных станций в на-
стоящее время?

- В 2002 году мне довелось быть в Узбекистане, заезжал 
и в Кашкадарьинскую область. Каскад насосных работает 
в прежнем виде, но в новых условиях, так как после распа-
да Союза и разделения республик, машинная часть канала 
оказалась на территории Туркмении, и Узбекистан арендует 
у соседей  территорию, по которой проложен Каршинский 
магистральный канал. 

- Стройка грандиозная, но есть и обратная сторона – 
был нарушен экологический баланс.  

- Да, это надо признать. Из-за интенсивного забора воды 
для полива хлопковых полей Среднеазиатских республик - 
из двух основных источников - рек Амударья и Сырдарья, 
питавших Аральское море, оно стремительно высыхает.

- Какое участие в большой стройке принимало воз-
главляемое вами предприятие?

- В качестве руководителя специальной монтажной органи-
зации, базировавшейся в областном центре городе Карши, 
я организовывал работы по строительству линий электропе-
редач (ЛЭП) напряжением – 220 кв., 110 кв. и 35 кв. Мы так-
же производили монтаж оборудования трансформаторных 
подстанций мощностью от 5 мва до 250 мва, гидроагрега-
тов и технологического оборудования на крупных насосных 
станциях и малых ГЭС, на территориях Узбекистана, Таджи-
кистана и Туркмении. Численность работников организации 
составляла около 400 человек, в том числе 70 трудились на 
заводе по изготовлению металлических конструкций.

Завод был построен в поселке Дустлик Хаджи - Аббасов-
ского района Чарджоузской области Туркмении, недалеко 
от насосной станции №1 на реке Амударья, для изготов-
ления закладных металлоконструкций строящихся насо-
сных станций, напорных трубопроводов диаметром 3,6 м., 
нестандартного оборудования,  металлических опор ЛЭП и 
т.д. Ежегодно на этом заводе перерабатывались несколько 
тысяч тонн металлопроката. В течение 9 лет нашим пред-
приятием было построено более 2,5 тысяч км. ЛЭП, 100 
трансформаторных подстанций различной мощности. В 
частности, одна из них, упомянутая выше, мощностью 250 

мва, помимо агрегатов насосной станции №1 и земснаря-
дов, питала электроэнергией объекты жизнедеятельности 
Чарджоузской области Туркмении.

- То есть, нагрузка колоссальная и ответственность 
большая? 

- Об ответственности я скажу чуть позже, а вот по объему 
выполненных работ судите сами: Вблизи каждой насосной 
станции Каршинского магистрального канала были построе-
ны трансформаторные подстанции мощностью 126 мва, 
рядом со строившимися усадьбами совхозов, хлопкозаво-
дов, небольших насосных станций и других промышленных 
объектов устанавливались трансформаторные подстанции 
мощностью от 3,2 мва, а также подстанции мощностью от 20 
мва до 32 мва в районных центрах. К ним подводились ЛЭП 

напряжением 110 кв. и 35 кв.
Таким образом, складывались большие объемы энергети-

ческого строительства. Бригады электромонтажников рабо-
тали круглый год. Но основным было наше участие в строи-
тельстве крупных насосных станций. В условиях Средней 
Азии каждый кубометр воды на учете, поэтому контроль был 
постоянный. Еженедельные планерки проводил секретарь 
обкома, а один раз в месяц - секретарь ЦК республики.

Наше предприятие производило на строящихся насосных 
станциях монтаж электросилового, технологического обо-
рудования, изготовление и монтаж закладных металлокон-
струкций, а также нестандартного оборудования и  гидроа-
грегатов. Необходимо отметить, что гидроагрегаты были 
спроектированы и изготовлены специально для шести насо-
сных станций Каршинского магистрального канала и остают-
ся на сегодняшний день самыми крупными в своем классе. 
Натурные испытания главных образцов гидроагрегатов ОП 
11- 260Г проходили при нашем участии под руководством 
специалистов ВНИИгидромаш, с участием представителей 
института «Гидропроект», ВНИИГ и М, НИС «Гидропроек-
та», УкрНИИГидромаш, СредАзВНИИ Гидромаш, а также 
специалистов заводов - изготовителей «Уралгидромаш» и 
«Уралэлектротяжмаш».

Были сняты рабочие характеристики, а подготовленные 
материалы представлены в Государственную межведом-
ственную комиссию, которая рекомендовала эти гидроагре-
гаты к производству с присвоением им высшей категории 
качества. Производительность каждого гидроагрегата  ОП 
11 – 260 Г составляла 40 кубометров воды в секунду на вы-
соту 24 метра. В собранном виде высота этого насоса до-
стигала 19.5 метров. Мощность электродвигателя состав-
ляла 12,5 МВт. Каждая из шести насосных станций, как я 
отметил выше, прокачивала 240 кубометров воды в секунду. 
Для сравнения: среднегодовой сток реки Асса составляет 
16 кубометров воды в секунду. Нами также, впервые в от-
ечественной практике, производились натурные испытания 
экспериментальных «капсульных» насосов ОП – 19000 – 
15, конструктивной особенностью которых являлось то, что 
электродвигатель при напряжении 6000В вместе с насосом 
опускался под воду. 

С Алиханом Абдулмажитовичем Шадиевым мы говорили 
не только о его участии в большой стройке бывшего СССР,  
в Средней Азии. Он высказал и свое видение относитель-
но развития промышленности Ингушетии в новых реалиях. 
Также речь шла и о значении ввода в эксплуатацию Карабу-
лакской ГТС, и использовании водного потенциала респу-
блики для строительства малых ГЭС. 

- Насколько актуально для республики запустить Ка-
рабулакскую газотурбинную станцию, которая, к сожа-
лению, стала долгостроем?

- Окончание работ и пуск ГТС вывело бы Ингушетию в 
ряд промышленно-развитых регионов, как имеющую свои 
генерирующие мощности. Но здесь есть еще один важный 
момент: в техническом плане этот объект гораздо сложнее 
малых ГЭС, работающих в соседних регионах, соответ-
ственно, персонал по ее эксплуатации должен состоять из 
высококвалифицированных инженеров и рабочих. 

- То есть, с самим объектом вы знакомы не понаслыш-
ке?

- Несколько лет назад я предложил бывшему тогда пред-
седателем правительства Ингушетии Т.Могушкову рассмо-
треть вариант окончания работ по пуску двух находящих-
ся на ГТС энергоблоков, с использованием финансовых 

средств из бюджета республики, так как выделение средств 
на реализацию проекта была приостановлено в связи с 
закрытием ЗЭБ «Ингушетия». Предстояло рассчитать ми-
нимально необходимые финансовые вливания для пуска 
названных выше 2-х энергоблоков мощностью 32 МВт элек-
трической и 20 Гкал тепловой энергии. Изучение проектно-
сметной документации и строительной площадки выявили 
следующие проблемы:        

- технические условия на присоединение ГТС к энергоси-
стеме устарели;

- отсутствуют проекты на внешние коммуникации – водоо-
беспечения, канализации, газоочистки;

- нет проекта утилизации (использования) тепловой энер-
гии;

- отсутствует большая часть вспомогательного технологи-
ческого оборудования, соответственно монтажные работы 
не выполнялись.

Очевидно, такая ситуация сложилась из-за прекращения 
финансирования. 

При сметной стоимости объекта на тот период - 520 млн. 
долларов США, освоено всего 22,3 млн. Составленный мною 
тогда ориентировочный финансовый расчет затрат на вы-
полнение отсутствующих проектов, комплектацию (закупку) 
необходимого оборудования, проведение монтажных, пуско-
наладочных работ, а также обучение персонала, составил 
порядка 10,8 млн. долларов США. Необходимо отметить, 
что большая часть предлагавшегося к установке оборудова-
ния, для двух энергоблоков, находившихся на ГТС, по техно-
логии должна использоваться рационально. То есть, после 
пуска можно было бы установить и задействовать, с относи-
тельно небольшими затратами, еще два отсутствующих на 
стройплощадке энергоблока и выдать проектную мощность 
ГТС – 64 МВт электрической и 40 Гкал тепловой энергии. 
Подготовленная тогда справка мною была передана пред-
седателю правительства.

- Давайте обратимся к выгоде, в наш рыночный век 
это актуально. Тарифы на потребляемую электроэнер-
гию растут, а затраты ГТС требует немалые. Окупятся 
вложенные средства?

- Да, тарифы растут, но подобные ГТС успешно работают 
в Московской области, на Севере и в других регионах. К при-
меру, в городе Шахты Ростовской области была запущена 
ГТС идентичная Карабулакской, с четырьмя энергоблоками. 
Расчет себестоимости электроэнергии, вырабатываемой 
двумя энергоблоками (без учета реализации тепловой энер-
гии), показал, что она составляла на 2003 г. 50 коп. за один 
кВт.ч. Это соответствовало рыночной цене. Полагаю, что 
при решении вопроса утилизации тепла цена электроэнер-
гии сегодня будет конкурентоспособной.

- Расскажите чуть подробнее об утилизации тепла?   
- Каждый энергоблок, кроме электрической, вырабатывает 

и тепловую энергию в количестве 10 Гкал.ч., если перевести 
ее в эквивалент электрической, то она соответствует 11 МВт. 
Речь идет о тепловой энергии в виде горячей воды темпера-
турой до 130 градусов. Только один энергоблок может кру-
глый год снабжать горячей водой 2 000 квартир, либо обе-
спечить технологические нужды в производство до 30 тыс. 
кубометров железобетона в год. Стоимость тепловой энер-
гии, вырабатываемой одним энергоблоком, составит 55,4 
млн. руб. в год. Соответственно всей станции 222 млн. В 
г.Карабулаке планируется строительство завода ЖБИ, глава 
Ингушетии Ю-Б.Евкуров неоднократно заявлял о необходи-
мости строительства в республике и сахарного мини-завода. 
Кстати, немного отступая от темы. В республике достаточно 
свободных от посевов площадей, на которых можно выра-
щивать свеклу, сдавая их в аренду. И это выгодно. К при-
меру, в 2003 году семья из Карабулака (2 человека) после 
сдачи урожая сахарной свеклы получила с одного гектара 
совокупный доход в 40 тыс. рублей, а сейчас этот доход был 
бы гораздо выше, учитывая, что цены на сахар растут. 

Так вот, эти объекты – предприятие ЖБИ и сахарный 
мини-завод - должны потреблять для технологических нужд 
тепловую энергию в виде пара и горячую воду для обогрева 
производственных помещений в отопительный сезон. Было 
бы целесообразно разместить эти или другие предприятия, 
потребляющие тепловую энергию, вблизи ГТС, тогда от-
падет необходимость в строительстве индивидуальных ко-
тельных для них, и вместо 3-х или 4-х труб, коптящих небо, 
будет одна.

- А вы в курсе, как изначально планировалось исполь-
зование тепловой энергии?

- При  проектировании ГТС предполагалось строительство 
теплиц для круглогодичного выращивания овощей. Можно 
было бы выращивать и цветы, с последующей поставкой их 
в крупные города России. Это с точки зрения прибыльности 
даже наиболее выгодный вариант. 

- Согласитесь, газ все-таки дорогой энергоноситель…
- Но и самый чистый, после таких энергоносителей, как 

ветер и падающая вода. На всех действующих генерирую-
щих объектах с использованием угля и мазута стараются 
перейти на газ, но сдерживают этот процесс большие капи-
тальные затраты.

- Почему ГТС все-таки стала долгостроем? Что не 
было сделано своевременно?

- Хочу заметить, изначально в начале строительства ГТС 
была допущена ошибка – не был назначен руководитель 
предприятия, что в последующем позволило бы избежать 
серьезного ущерба на подводящем газопроводе, в частно-
сти. Но это дело прошлое, в настоящее время необходимо 
доукомплектовать станцию двумя отсутствующими энерго-
блоками, как предусмотрено проектом, тем более строитель-
ная часть выполнена полностью под четыре энергоблока.

Это существенно снизит себестоимость вырабатываемой 
продукции, увеличит надежность электро- и теплоснабже-
ния потребителей, и самое главное – облегчит задачу при-
влечения инвесторов, так как более мощная станция намно-
го выгоднее для капиталовложения. 

- Если взяться, за какой срок можно решить вопрос 
ввода ГТС?

- По объекту предстоит выполнить изыскательские, про-
ектные и ремонтно-восстановительные работы, доуком-
плектовать отсутствующим оборудованием и материалами, 
и закончить монтажные, пусконаладочные работы, обучить 
будущий персонал. С учетом вышеизложенного и при обе-
спечении  финансирования, срок окончания строительства 
может составить от полутора до двух лет. Сроки зависят так-
же от мощности подрядных организаций. 

- Как можно решить, на ваш взгляд, вопрос с кадра-
ми?    

- В республике нет готовых специалистов на этот объект. 
Необходимо привлечь специалистов, окончивших техниче-
ские вузы и колледжи, обученных навыкам работы на по-
добных действующих объектах в ЮФО (в смете такие фи-
нансовые затраты заложены). С последующим включением 
их в составы бригад подрядных организаций на монтаже и 
наладке оборудования, и в начальный период эксплуатации 
этого объекта. Приглашать временно специалистов из-за 
пределов республики - это апробированная практика, кото-
рая раньше успешно использовалась.

- У нас специалисты тоже есть. Правда мало молоде-
жи, но людям старшего поколения, профессионалам-
практикам эта работа знакома, в том числе и вам. Воз-
можно их привлечь?

- Считаю, не только возможно, но и нужно. Ведь неважно 
какой национальности, возраста человек. Главное, чтобы он 
успешно решал задачи, которые перед ним стоят. Помнится, 
это и  имел в виду глава нашей республики Юнус-Бек Ев-
куров, когда говорил о том, что знания и труд пенсионеров 
узких специальных профессий там, где их невозможно за-
менить молодыми специалистами, надо использовать.

- Какие есть варианты для завершения строительства 
ГТС?

- На мой взгляд, их несколько:
1.Закончить строительство этого объекта за счет бюджет-

ных средств,  осуществляя тщательный контроль за тем, как 
они расходуются. Основная часть вложенных в этот объект 
денег будет возвращена в бюджет в виде амортизационных 
начислений по статье «на полное восстановление». То есть, 
средства поступят не сразу, а по мере эксплуатации. Либо 
средства можно возвратить также и при приватизации этого 
объекта.

2. Потенциальному инвестору бесплатно передать на ба-
ланс этот объект, то есть незавершенное производство, на 
условиях его обязательства закончить строительство. И в 
этом случае ранее вложенные в объект бюджетные сред-
ства республики могут быть возвращены постепенно в виде 
амортизационных начислений, включаемых в стоимость от-
пускаемой электрической и тепловой энергии, в период экс-
плуатации станции. 

3. Потенциальному инвестору представить на рассмо-
трение технико-экономическое обоснование на окончание 
строительства ГТС, в котором должны быть рассчитаны два 
параметра:

- срок окупаемости вложенных средств;
- ежегодная прибыль. 
В этом случае объект будет в совместном ведении респу-

блики и инвестора, а прибыль будет распределяться про-
порционально объемам вложенных средств каждой из сто-
рон. В итоге, после пуска на проектную мощность ГТС могла 
бы вырабатывать более 400 млн. кВт.ч. электрической и 260 
тыс. Гкал тепловой энергии в год, общей стоимостью 1,5 
млрд. рублей. 

- Давайте перейдем к другой теме, тоже близкой для 
вас и актуальной для республики. Что можно сказать о 
возможности строительства малых гидроэлектростан-
ций в Ингушетии?   

- Использование водного потенциала горных рек для вы-
работки электроэнергии очень выгодно из-за ее низкой се-
бестоимости. Все окружающие нашу республику субъекты 
давно используют этот бесплатный дар природы – энергию 
падающей воды. Из СМИ мы знаем, что Дагестан полностью 
покрывает свои потребности в электроэнергии за счет рабо-
ты малых ГЭС, излишки продают за пределы республики. В 
КБР с введением в эксплуатацию в декабре 2010 года Каш-
хатау ГЭС мощностью 65 МВт, потребность в электроэнер-
гии работой малых ГЭС будет покрываться на 50%. В Чечне 
планируется строительство каскада малых ГЭС на реке Ар-
гун общей мощностью 80 МВт. Малые ГЭС работают так-
же в Северной Осетии, Ставропольском и Краснодарском 
краях. У нас в районе станицы Нестеровской на реке Асса 
в советское время была МГЭС мощностью 2 МВт. Реки гор-
ной Ингушетии маловодны и для извлечения максимально 
возможного количества электроэнергии необходимо  акку-
мулировать весенне-осенние паводковые воды в водохра-
нилищах, путем строительства небольших плотин. В 2008 
году мною было рассмотрено технико-экономическое обо-
снование (ТЭО) на строительство 17-ти малых ГЭС по всей 
территории Ингушетии. Я высказал свои замечания и пред-
ложения по возможности первоочередного строительства 
нескольких малых ГЭС на реке Асса при определенных 
условиях. Вот он этот текст:

«Экспертиза ТЭО по строительству МГЭС в Ингушетии
Замечания:
В материалах ТЭО не обозначены следующие вопросы:
- устройство сороудерживающих решеток и затворов на 

водозаборных гидроузлах;
- установка резервных гидроагрегатов (на ГЭС-1 по реке 

Асса всего одна машина);
- строительство ЛЭП и трансформаторных подстанций;
- строительство постоянных дорог;
- строительство ремонтной базы;
- устройство устойчивой связи;
- обустройство органа управления генерирующими источ-

никами.
Расчеты ТЭО опираются на устаревшие гидрологические 

данные 1990 года, да и само ТЭО 1995 года. 
Предложения:
- провести новые гидрологические исследования, соста-

вить новое ТЭО и принять решение о проведении проектно-
изыскательских работ, проектировании и строительстве для 
обеспечения электроэнергией объекты Джейрахского и ча-
сти Сунженского районов;

- срочно приступить к изучению информации о Нестеров-
ской МГЭС мощностью 2 МВт с целью ее восстановления;

- необходимо рассмотреть возможность разделения напо-
ра 42,5 м. на МГЭС 1а на три напора по 14,0 м для каждой 
МГЭС, то есть построить три МГЭС вместо одной с целью:

- установки на всех МГЭС по реке Асса однотипных гене-
раторов;

- обеспечения более устойчивой системы генерации (13 
машин вместо шести);

- создания большого числа рабочих мест.
Заключение:
Использование потенциала МГЭС для «Кластера» про-

блематично из-за малой мощности каскада малых ГЭС». 
- С чего, на ваш взгляд, надо начинать строительство 

малых ГЭС?
- Если реально планируется освоение потенциала гор-

ных рек, то начинать надо с гидрологических исследова-
ний, с целью определения их характеристик, как и было 
мною отмечено в экспертизе. Возможно, эти исследования 
у нас и ведутся. Также необходима разработка технико-
экономического обоснования  строительства малых ГЭС, в 
котором рассчитаны, опять же, два параметра:

- срок окупаемости вложенных средств;
- ежегодная прибыль. 
То есть,  необходимо показать экономическую выгоду, так 

как в горных условиях строительство МГЭС, отводящих ли-
ний электропередач, дорог и их протяженность может быть 
очень затратным, и соответственно весь проект может быть 
нецелесообразным. Инвестор не вложит в проект средства, 
пока не убедится в их возврате с прибылью, а для этого нужно 
выполнить технико-экономическое обоснование. ТЭО может 
заказать правительство республики или другая заинтересо-
ванная организация. Руководство Ингушетии должно знать, 
есть ли экономическая целесообразность в строительстве 
МГЭС, и в случае выгодности их эксплуатации по расчетам 
ТЭО можно было бы запросить федеральные средства под 
этот проект. Также в случае высокой результативности экс-
плуатации данных объектов их можно было бы оставить в 
государственной собственности, с тем, чтобы извлекаемая 
прибыль пополняла бы бюджеты разных уровней. Но  не ис-
ключена и возможность возврата вложенных финансовых 
средств за счет  приватизации этих объектов. 

- Здесь как решить кадровый вопрос? Опять времен-
но привлекать специалистов со стороны?

- Для обеспечения кадрами эксплуатацию малых ГЭС до-
статочно будет направить необходимое количество молодых 
специалистов, окончивших технические вузы и колледжи, а 
также технически грамотных рабочих, в соседние регионы, 
где уже действуют или строятся МГЭС. Это нужно для прак-
тического обучения. Затем можно привлечь их к работе в со-
ставе бригад подрядных организаций на монтаже и наладке 
оборудования малых ГЭС в нашей республике. Пусть не 
первую и не вторую, но, думаю, что третью и последующие 
МГЭС они смогут построить и запустить самостоятельно. 

- С 2005 по 2007 годы вы работали главным инжене-
ром на Назрановском заводе электродвигателей малой 
мощности (НЗЭмм). Предприятие должно было стать 
рентабельным, тем более возглавил завод известный 

Развитие промышленности 
Ингушетии в новых реалиях

АКТУАЛьНОЕ ИНТЕРВьЮ

Справка «Сердало»: Шадиев Алихан Абдулмажитович 
родился в 1947 году, как и свои сверстники, в изгнании в 
Кокчетаве Казахской ССР. После возвращения на Родину 
в 1965 г. устроился на работу на завод «Электроинстру-
мент» токарем, одновременно учился в школе рабочей 
молодежи, после окончания которой поступил на очное 
отделение Грозненского нефтяного института. Успеш-
но закончивший вуз молодой специалист в 1970 году был 
направлен в распоряжение объединения «Узбекнефть». 
Начал работу электриком, затем стал мастером рай-
онных сетей, после главным энергетиком НГДУ «Кар-
шинефть», одновременно преподавал специальные дис-
циплины на вечернем отделении филиала Ташкентского 
политехнического института. С 1974 года он главный 
энергетик строительного треста, руководитель спе-
циальной монтажной организации. Затем принимает 
руководство  мелиоративными организациями в Новго-
родской области системы «Главсредазирсовхозстроя» 
министерства мелиорации и водного хозяйства СССР. С 
1989 года – руководитель областных строительных объ-
единений системы «Узагрострой». С 1993 года занимался 
коммерцией: организовывал экспортно-импортные взаи-
мопоставки между предприятиями Тюменской области 
и предприятиями Хмельницкой области Украины. С 2005 
по 2007 годы – главный инженер ГУП «Назрановский завод 
электродвигателей малой мощности».

Алихан Шадиев
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Кто ищет, тот находит. 
Сталинская власть (не надо 
путать ее с Советской вла-
стью, которую ингуши при-
знали и защищали) все-таки 
нашла повод навесить на 
ингушей ярлык «врагов на-
рода». Воспользовавшись 
войной, наивностью масс 
огромной страны, у ингуш-
ского народа постепенно 
«отнимали», а если сказать 
точнее, с него раз за разом 
«списывали» самые главные 
его черты: патриотизм, геро-
изм, высокий этизм. Вместо 
них зазвучали понятия: пре-
дательство, самосуд, жесто-
кое отношение к женщине, 
неуживчивость с соседями. 
И в воздухе, как говорится, 
запахло грозой. В результа-
те, в феврале 1944 года весь 
ингушский народ сдернули 
с родных мест, сослали, за-
гнали в бараки и землянки. 
Долгие тринадцать лет ин-
гуши терпели этот позор, и 
когда вернулись на родину, 
поняли, что репрессировали 
их не случайно: кому-то по-
надобилась их земля. Народ 
начал политическую борьбу 
за свои ущемленные права. 
Так продолжалось до 1991 
года, пока борьба ингушей 
за восстановление справед-
ливости не вылилась в боль-
шую победу: был принят 
Закон о репрессированных 
народах. В конце тоннеля по-
явился свет. Но ноябрь 1992 
года разбил надежды ингу-
шей и вновь поставил на-
род на путь борьбы: теперь 
мы упорно рвемся к родным 
очагам, скользим и падаем 
на этом пути. И вновь наш 
интеллект отвлечен. Вместо 
того, чтобы строить свою го-
сударственность, мы долж-
ны на своих промышленных 
предприятиях производить 
блокконтейнеры, т.е. вагон-
чики для временного про-
живания. Распыляются сред-
ства, растлеваются души 
некоторых чиновников, не 
устоявших перед соблазном 
погреть руки у кострища на-
родной беды.

А должна ли была наша 
участь быть такой? Неуже-
ли это перст судьбы? Злой 
рок? Историческая неиз-
бежность? А может быть, 
здесь срабатывает принцип: 
тяжелее всего жить тому из 
братьев, кто умнее, добрее, 
трудолюбивее, правдивее 
других. Вокруг бесчинствуют 
мракобесы, занятые идея-
ми расширения жизненного 
пространства, сепаратизма, 
национальной исключитель-
ности, великого прошлого 
и еще Бог его знает чего. И 
среди всего этого хаоса плы-
вет, вот именно плывет, а не 
дрейфует, маленькая Ингу-
шетия, которую долго лома-
ли, но не сломали недруги. 
В этом я убедился, познако-
мившись с судьбой братьев 
и сыновей уроженца с. Га-
мурзиево Дереса Баголова, 
родившегося в 1900 году. 
Разумеется, у Дереса был 
отец, дед, прадед и более 
дальние предки, но хочется 
рассказать о том периоде 
жизни семьи, который мож-
но подробно и документаль-

но восстановить и описать. 
Здесь ничего не надо вы-
думывать, не надо мудрить. 
Самый бурный век в истории 
ингушского народа - это, без 
сомнения, 20-ое столетие. 
Даже большому этносу на-
вряд ли доведется испытать 
и пережить то, что суждено 
было ему перенести за этот 
период.

Ровесник минувшего века 
Дерес Баголов, будучи еще 
совсем молодым человеком, 
стал участником революци-
онных событий на Кавказе. 
Затем была гражданская во-
йна и неравная схватка с де-
никинской армией. Дерес не 
стал отсиживаться в подвале 
или окопе, не убежал за кор-
дон, а мужественно отстаи-
вал новую власть, которую 
принял и признал. Человеку 
по своей природе свойствен-
но стремление к переменам, 
изменениям в общественном 
строе. Эту «болезнь» потом-
ков Адама и Евы еще никто 
не вылечил. Одним из пер-
вых вступил Дерес в колхоз. 
Теперь многие порицают та-
кую форму хозяйствования 
на селе. Порицают, но еще 
никто почему-то не приду-
мал более достойную сель-
скохозяйственную общину. 
Это великое благо - жить 
среди равных. Наш великий 
Пророк завещал нам идти 
именно по этому пути.

Дерес был на 15 лет стар-
ше своего брата Белана, 
но не смог сдержать своего 
волнения перед его уходом в 
армию.

- Будь достойным наших 
предков, - сказал Дерес 
младшему брату. - Трус по-
гибает первым, но слава до-
стается героям.

Демобилизовался Белан 
перед самой войной, со-
бирался учиться, создать 
семью. Только начали его 
планы сбываться - грянула 
война с фашистами. Одним 
из первых среди ингушей Бе-
лан Баголов ушел на фронт. 
Сражался с врагами целый 
год, но погиб и покоится вбли-
зи с. Илановка Должанского 
района Орловской области. 
От него осталась только до-
брая память, все остальное 
поглотила высылка.

Следующим после Бела-
на был Ахметхан. Он тоже 
ушел служить за несколько 
лет до начала Великой Оте-
чественной войны. Приехал 
на побывку, что тогда очень 
редко случалось. Только по-
том выяснилось, что отпуск 
Ахметхану дали за поимку 
опасного диверсанта. Слу-
чилось это в Бессарабии, на 
государственной границе. 
Ахметхан проявил бдитель-
ность и задержал человека, 
«случайно» оказавшегося 
на территории сопредель-

ного государства. Однако 
расследование факта пока-
зало, что это был немецкий 
шпион. За проявленное му-
жество Ахметхана поощрили 
3-месячным отпуском. Это 
время он провел дома, а 
возвращаясь в часть, сказал 
старшему брату:

«Дерес, помни: быть вой-
не. Враги окопались на за-
падных границах страны. 
Береги наших, готовь их к 
серьезным испытаниям».

За месяц до начала войны, 
после истечения отпущен-
ного срока, проводила се-
мья Баголовых Ахметхана в 
часть. Как потом выяснилось 
- навсегда. Погиб он в сентя-
бре 1942 года, во время боев 
на Киевском направлении. 
Там, в украинской земле, по-
коится его прах.

Следующий брат, Исраил, 
на фронте не был, но воен-
ный подвиг совершить дове-
лось и ему. Во время бомбар-
дировки с. Гамурзиево был 
подбит немецкий самолет. 
Летчик катапультировался. 
Его искали, но найти сразу 
не смогли. Оказывается, он, 
приземлившись, спрятался в 
воронке от разорвавшегося 
снаряда, прорыл небольшую 
дыру и схоронился в ней. 
Именно Исраил обнаружил 
вражеского пилота, пленил 
его и сдал в органы. Память 
о фашистах и бомбежках до 
сих пор хранится в огороде 
Баголовых, где лежат остан-
ки неразорвавшейся бомбы. 
Их было две. Одна разорва-
лась при соприкосновении 
с землей, а другая глубоко 
засела в землю. Пришли 
саперы, обезвредили ее, но 
сам металл остался лежать 
в своей воронке. Теперь на 
этом месте сажают то кар-
тошку, то кукурузу. Всегда 
бывают хорошие урожаи.

В сорок четвертом ингушей 
назвали изменниками, пре-
дателями, врагами народа, и 
сослали в Казахстан. 

Не смогла перенести этот 
позор сноха погибших на 
войне воинов - Пятимат из 
рода Куртоевых. Жена Де-
реса умерла в ссылке. Один 
из ее ныне живых сыновей 
помнит мать, лежащую на 
смертном одре и проклинаю-
щую Сталина. Женщине тог-
да шел 31 год, и она успела 
стать матерью четверых сы-
новей и одной дочери.

Совсем маленьким был 
тогда Батыр, сын Дереса и 
Пятимат. Вырос он уже на 
земле своих предков. Пошел 
служить. Довелось ему вы-
полнять интернациональный 
долг в Афганистане. Служил 
достойно, и не уронил честь 
двух своих дядей - Белана и 
Ахметхана, сложивших голо-
вы на фронтах ВОВ.

После демобилизации из 

армии работал в органах. 
Был участковым инспек-
тором милиции сначала в  
с. Альтиево, а затем в Сурхо-
хах. Дослужился до звания 
капитана, но в расцвете сво-
их сил погиб в автомобиль-
ной аварии. А ведь он был 
сыном спецпереселенца и 
сам стал таковым в детском 
возрасте. Не затаил обиду 
на государство, обездолив-
шего его, его семью, его на-
род. Уж точно он не был ни 
изменником, ни предателем, 
ни врагом.

Читатель, видимо, не-
доумевает: а где перечень 
военных регалий и знаков 
отличий - медалей и орде-
нов, званий и чинов? Я не 
особо вдаюсь в эти подроб-
ности, ибо считаю, что сам 
факт участия людей в Вели-
кой Отечественной войне и в 
войне на земле Афганистана 
есть достаточное основание, 
для того чтобы о человеке 
помнили, чтобы его не за-
были и почитали. Но какое 
кощунство считать ненадеж-
ным народ, у которого есть 
такая семья, как Баголовы. 
А ведь подобных «ячеек 
общества» в Ингушетии ты-
сячи, десятки тысяч. И как 
не понять тогда последние 
слова умирающей Пятимат, 
проклинавшей изувера Ста-
лина, унизившего ее народ. 
Насилие над народом не 
было учинено одним тира-
ном, за его спиной стояли те, 
кто извлек пользу из этого 
«злодеяния», воспользовал-
ся моментом и занял чужие 
углы. Прощения им не будет 
никогда: ни здесь, на земле, 
ни там, на небесах. Полити-
ка «чуть-чуть подвиньтесь» 
- это страшная и пагубная 
идеология. И главными ее 
жертвами прежде всего яв-
ляются те, кто ее породил и 
взлелеял. Огонь не только 
согревает, он еще обжигает 
и испепеляет. Можно поси-
деть у костра, говорили наши 
предки, но нельзя сидеть на 
пламени. Это удел дураков.

Но в семье Баголовых 
были не только воины. Рас-
сказ мой был бы неполным, 
односторонним, если бы 
я оставил без внимания, 
например, жизнь Бориса - 
сына Дереса Баголова. Ибо 
основу человеческой исто-
рии составляют не войны, а 
мирный труд и стремление 
людей продолжить свой род.

Для Бориса трудовая ко-
лея жизни началась в Казах-
стане, когда ему едва испол-
нилось 13 лет. Кем только 
он не был: штурвальным на 
комбайне, подпаском, скот-
ником, каменщиком. Затем 
он выучился на шофера, по-
лучил водительские права. 
Был целинником и имеет ме-
даль «За освоение целины».

Эта профессия пригоди-
лась ему на службе. В ар-
мию Бориса призвали в 1959 
году, когда семья вернулась 
на родину предков. Служил 
он в г. Крымске в составе 
авиароты, - буксировал во-
енные самолеты.

Но земля притягивала его, 
и однажды он написал ра-
порт с просьбой послать его 
на уборку урожая в Казах-
стан. Ему не отказали. Свое 
дело Борис делал настоль-
ко усердно, что за активное 
участие в страде ему дали 
премию - 160 рублей. Кстати, 
такие деньги за свой месяч-
ный труд не получил ни один 
из местных механизаторов 
и водителей. Это было в 
одном из колхозов Кустанай-
ской области.

Вскоре их отряд перекину-
ли в Кокчетавскую область. И 
снова уборка хлеба. За удар-
ный труд Бориса премирова-
ли отпуском в родное село. 
После возвращения в часть, 
его назначили командиром 
отделения. А какое доверие 
заслужил молодой ингуш у 
командования части гово-
рит тот факт, что сам коман-
дующий Северокавказским 
военным округом генерал 
Исса Александрович Плиев 
пожелал видеть его за рулем 
своего служебного автомо-
биля. Возил он также род-
ственников известного гене-
рала в Анапу, Геленджик. И 
почему-то Борису ни разу не 
пришла в голову мысль о не-
возможности совместной по-
ездки с лицами осетинской 
национальности. В лице  
И. А. Плиева он видел кав-
казца, горца, старшего по 
возрасту, командира и вое-
начальника. Да и память о 
дяде Белане и дяде Ахмет-
хане заставляла его уважи-
тельно относиться к участ-
нику и герою войны. Это 
здесь, живя бок о бок с осе-
тинами, мы не находим точ-
ки соприкосновения, а вот 
оказавшись вдали от малой 
родины, вдруг начинаем чув-
ствовать близость, родство 
и даже братство. Удивитель-
но, как могут народы терпеть 
тех, кто посеял между ними 
вражду и ненависть? Думаю, 
когда-нибудь будут названы 
имена виновников осетино-
ингушского конфликта, и они 
понесут наказание. Их не 
спасут ни деньги, ни слова 
«любви» к родному народу, 
ни «поборничество» за инте-
ресы соплеменников. И это 
сделают сами народы. Мы, 
слава Богу, уже дожили до 
такого состояния, когда «по-
бедители» не могут понять, 
что им делать с этой «побе-
дой». А что будет дальше? У 
чужого очага никогда не со-
греешься.

За примерную службу 

Борису присвоили звание 
сержанта и назначили заме-
стителем командира взвода. 
На родину молодого воина 
прислали несколько благо-
дарственных писем.  А летом 
1961 года Бориса и одного 
его сослуживца направили 
в Бакинский военный округ 
для участия во Всесоюзном 
совещании войск ПВО. По-
езд проходил через Назрань, 
и многие родственники Бори-
са, узнав об этом, пришли на 
вокзал, чтобы увидеть его и 
пожелать ему  успехов.

После этого Борис выезжал 
на уборку хлеба в Калмыкию, 
откуда привез вымпел за 
первое место в труде, и пол-
тонны арбузов. Затем такая 
же командировка в с. Нико-
лаевское Константиновского 
района Ростовской области. 
Здесь дали премию - 5 цент-
неров пшеницы и полтонны 
арбузов. Все это отвез он со-
служивцам.

Но однажды (было и та-
кое) кто-то напомнил Борису 
о высылке в Казахстан. Еще 
трое поддержали проходим-
ца. Случай разбирался на 
уровне командования части. 
Перед Борисом извинились, 
а бузотеров отправили на га-
уптвахту, а затем вообще пе-
ревели в другую часть. Этот 
жест командования вернул 
Борису веру в справедли-
вость.

После демобилизации 
он отказался от должности 
участкового инспектора ми-
лиции, которую ему предло-
жили в Назрановском РОВД,  
сославшись на то, что уже 
выбрал профессию на всю 
жизнь. Так и добрался он 
до пенсии, сидя за рулем 
грузового автомобиля, при-
надлежащего объединению 
«Чечингстройтранс». Строил 
Малгобек, возил зерно, рас-
тил детей. Дожил до седин и 
остался веселым человеком, 
без притязаний на почита-
ние, на право «последнего» 
и «решающего» слова, без 
святого краснобайства. Он - 
просто ингуш, просто семья-
нин и просто мусульманин. 
И улыбается он широко, со-
всем не так, как скалит зубы 
злоумышленник. Его обижа-
ла война и жизнь, но он не 
обиделся, не озлобился, не 
возроптал и не упал на коле-
ни перед Творцом, выпраши-
вая дополнительные блага. 
Он - прообраз своего наро-
да, помнящего о прошлом и 
думающего о будущем. Он - 
частица своего народа, для 
которого понятие чести пре-
выше всего.

Кто извинится перед ним и 
попросит прощение за боль, 
которую ему причинили в 
1944, 1973, 1992 годах?

Он не только пенсионер, 
но еще и инвалид.  Боголов 
ходит по различным инстан-
циям и хочет выяснить, какие 
коммунальные блага ему по-
ложены по закону. Такова 
ткань жизни – белые и чер-
ные полосы на ней переме-
жаются.

М. КАРТОЕВ

и уважаемый в республике человек Арсамак Арсамако-
вич мальсагов, в свое время бывший директором, без 
преувеличения, знаменитого «Электроинструмента». За-
вод, к сожалению, простаивает. Почему? 

- На ваш вопрос лучше всего может ответить А.А.Мальсагов 
– директор действовавшего тогда предприятия, но могу вы-
сказать свое субъективное мнение. К середине второго года 
моей работы на заводе был налажен серийный выпуск бы-
товых насосов «Ручеек». Ежедневно изготавливалось 150 и 
более штук, что позволило вплотную приблизиться к рента-
бельности производства. Но вмешались рыночные отноше-
ния. В этот период на территорию России начали поступать в 
больших количествах абсолютно идентичные изделия из Ки-
тая, по ценам ниже отечественных. Многие заводы  в стране 
вынуждены были свернуть производство бытовых насосов. 
Не выдержало конкуренцию и наше предприятие. Москов-
ские дилеры, покупавшие у нас насосы оптом, перезаключи-
ли договора с китайскими поставщиками, и наш завод остал-
ся без реализации своей продукции.

- А нельзя было снизить себестоимость? Ведь, кроме 
китайских, есть в продаже такие же насосы и российских 
производителей.

- Снижать себестоимость в наших условиях не представля-
лось возможным по нескольким причинам: из-за отсутствия 
квалифицированных рабочих. У нас работали люди, пригла-
шенные по объявлениям, не имевшие специального образо-
вания. Их приходилось обучать, соответственно, следовали 
частые поломки инструментов, оснастки и оборудования. 
Также, не освоив как следует профессию, они часто отлуча-
лись с работы: то на закладку фундамента у родственников, 
уборку урожая, по иным своим делам. Или уходили по дру-
гим причинам. А производство простаивать не может, и при-
ходилось набирать других, снова обучать и т.д.

При производстве серийной продукции следует исполь-
зовать станки-автоматы и полуавтоматы, которых у нас не 
было. Завод нес производственные расходы. К примеру, 
из-за отсутствия на предприятии гальванического участка, 
металлоизделия для хромирования  мы вынуждены были 
возить на заводы за пределами республики. Также ввиду от-
сутствия полноценного инструментального участка заказы 
на ремонт и изготовление части оснастки иногда размеща-
лись на предприятиях за пределами республики, запчасти на 
станки тоже приходилось изыскивать в близлежащих регио-
нах. В этих условиях руководством завода было сделано все 
от него зависящее, но далее снижать себестоимость продук-
ции стало невозможным. 

Что касается тех бытовых насосов российского производ-
ства, имеющихся в продаже наравне с китайскими изделия-
ми, то в условиях жесткой конкуренции их могут производить 
крупные и средние машиностроительные предприятия, име-
ющие многопрофильный станочный парк и высококвалифи-
цированный персонал. К примеру, сломанную деталь станка 
они не будут искать на стороне, как мы, они ее быстро из-
готовят.

- Как можно было бы использовать площади завода?
- Это прерогатива правительства республики, но считаю 

возможным рассмотреть здесь два варианта:
- на договорной основе с каким-либо машиностроительным 

предприятием из другого региона, при его организационной и 
технической поддержке, разместить на заводе производство 
тех или иных изделий, в том числе из номенклатуры изделий 
головного предприятия;

- на базе производственных площадей нашего завода ор-
ганизовать учебно-производственный, технический колледж 
по подготовке специалистов рабочих профессий, то есть ста-
ночников различного профиля, электриков, слесарей КМП и 
автоматики, сварщиков и т.д. Для этого на заводе есть все 
условия для теоретических и практических занятий. Есть 
также и преподавательские кадры из числа бывших глав-
ных специалистов и руководителей завода «Электроинстру-
мент», имеющих солидную теоретическую базу и большой 
практический опыт в машиностроении. Это – А.Мальсагов, 
Х-М.Тамасханов, Я.Чахкиев, З.Сагов и другие. Одновремен-
но можно было бы наладить выпуск какой-либо продукции.

- А где возможно будет трудоустроить этих выпускни-
ков?

- Во всех регионах России восстанавливается производ-
ство, а в деле подготовки специалистов был длительный 
период простоя и сейчас они будут востребованы везде. 
При организационной поддержке властных структур нашей 
республики часть выпускников можно будет направлять на 
промышленные предприятия других регионов. Да и в самой 
республике возможно восстановление промышленного про-
изводства.

- А производство чего можно было бы наладить на 
НЗЭмм?

- Наряду с другой какой-либо продукцией наиболее бы-
стрым и простым решением была бы организация производ-
ства электрооборудования нескольких наименований:

- комплектных трансформаторных подстанций (КТП) сель-
ского и городского типов мощностью до 630 кВа;

- электрораспределительных щитов и рубильников.
В техническом плане изготовление подобного оборудова-

ния довольно не сложный процесс. По сути КТП - это короб-
ка из прессованных металлических листов, привариваемых 
к каркасу из уголков, внутри которой устанавливается по-
купное электрооборудование. А изготовление электрощитов 
еще проще. Эта работа под силу слесарям-сборщикам 2-3 
разряда. Надо заметить, что все заводы-изготовители КТП 
комплектуют их покупным трансформаторным электрообо-
рудованием, согласно заявкам покупателей.

- Какие проблемы могут возникнуть при  налаживании 
упомянутого производства?

- Есть вопросы организационно-технического плана, под-
лежащие решению, в том числе:

- необходимо провести маркетинговые исследования в со-
седних республиках, с целью изучения спроса на КТП;

- необходимо приобрести технологию изготовления КТП, 
соответствующие пресса, штампы и другую оснастку;

- организовать в установленном порядке испытательную 
электротехническую лабораторию и сертифицировать изде-
лия.

- Алихан Абдулмажитович, будем надеяться, что не 
только ваши предложения и пожелания не останутся 
без должного внимания, но и личный опыт пригодится 
в становлении и развитии производственной сферы ре-
спублики.

- В заключение хочу сказать, что отрадно видеть, как ру-
ководством республики успешно решаются вопросы восста-
новления и развития социальной инфраструктуры региона. 
Построен поселок (500 коттеджей)  для жителей оползневой 
зоны в Малгобекском районе, строится жилье в столице и 
на местах, также новые медицинские учреждения и учеб-
ные заведения, возведены административные корпуса для 
министерств и ведомств. Вместе с тем, очевидно и то, что 
развитие социальной сферы при слабости производства 
приводит к увеличению дотационности, и для ее снижения 
необходимо наращивать реальное производство. На тер-
ритории республики находится множество промышленных 
предприятий различной степени готовности. В Карабулаке 
простаивают спиртзавод и завод химических реагентов, вы-
пускавший ранее валютную продукцию, а один из его цехов 
можно сегодня восстановить. Не в лучшем положении, как 
известно, НЗЭММ, Альтиевский мелькомбинат, стеклотар-
ный завод, Малгобекский ДСК, вновь построенный сурхахин-
ский кирпичный завод, цех гиперпрессования в Галашки. При 
имеющемся полиграфическом комбинате республиканские 
газеты за плату печатаются в соседнем регионе, на стадии 
незавершенного производства ГТС и Керамзитовый завод, 
Ачалукская малая ГЭС.

На строительство этих объектов затрачены большие фи-
нансовые средства, труд рабочих и инженеров. Понятно, что 
по этим объектам есть те или иные проблемы, приведшие к 
их нынешнему состоянию, но они возникли не сегодня, пред-
приятия и объекты находятся в таком состоянии годами. 
Строительство промышленного производства непростая, 
трудоемкая задача. Профильным министерствам и ведом-
ствам республики нужно последовательно и настойчиво 
двигаться вперед в ее реализации, находя оптимальные ре-
шения для каждого конкретного предприятия. Это ведь не 
только создание новых рабочих мест, но также и воссозда-
ние рабочего класса, который изменит структуру нашего 
общества в лучшую сторону.

Хочется надеяться, что эта задача будет решена нынеш-
ним руководством республики. 

Хусейн ПлИЕВ

Участь или случайность?
Приближается скорбная дата - 67-летие со дня высылки ингушского наро-

да в Казахстан и другие республики Средней Азии. Эта трагедия  случилась   
23 февраля 1944 года 

Из трех плоскостных 
районов республики объе-
мы озимых культур боль-
ше в малгобекском районе. 
Клин хлебов здесь состав-
ляет 6285 гектаров, из кото-
рых 3778 - пшеница, остав-
шаяся площадь – ячмень.

Пшенице уделено боль-
ше внимания, чего не было 
в предыдущие годы, потому 

что эта культура с 2010 года 
стала самой востребованной 
в стране. Кстати, не меньше 
востребован и ячмень.

Из 12834 гектаров пашни, 
имеющихся в районе, поч-
ти половина приходится на 
озимый клин, что, по мнению 
специалистов, в общем-то 
неплохо. Остальные площа-
ди планируются под сев яро-
вых культур.

Скажем, что не случайно 
увеличены площади озимых 
в Малгобекском районе, они, 
как известно (имеются вви-
ду хлеба), являются главной 
составляющей экономики 
здешних хозяйств. Что ка-
сается яровых культур, уро-
жаи их по причине того, что 
пашни района, в основном, 
лежат в зоне повышенного 
рискованного земледелия, 
где годовых осадков выпада-
ет немного меньше, чем, ска-
жем, в назрановском районе, 
бывают неважными. Другой 
фактор таких низких урожаев 
яровых состоит в том, что по-
чва этой зоны намного бед-
нее, чем плоскостная. А вот 
озимые хлеба при своевре-
менном севе и своевремен-
ном качественном уходе за 
ними бывают неплохими.  За-
метим, что в остальные годы 
советских времен в некото-
рых малгобекских совхозах, 
в частности, «Кавказ», с каж-
дого гектара в среднем, пом-
нится, брали даже по 40-45 
центнеров, чему свидетель 
автор этих строк, не единож-
ды писавший об этом в СМИ 
бывшей Чечено-Ингушетии.

- Итак, в каком состоянии 
на сегодняшний день озимый 
клин Малгобекского района, 
основная составляющая эко-

номики ГУПов, СПХ и СХК? 
Этот вопрос я адресовал ве-
дущему специалисту отдела 
земледелия, механизации и 
малых форм хозяйствова-
ния минсельхоза РИ Дауду 
Бекбузарову, довольно часто 
бывающему на хлебных по-
лях района.

- Буквально на днях я по-
бывал в хозяйствах Малго-

бекского района, - расска-
зывает он, - в частности, на 
хлебных полях ГУПов «Ача-
луки», «Даймохк», «Новый 
Редант» и в сельхозкоопе-
ративе «Даби-Юрт». К со-
жалению, снежный покров, 
надежно было укрывавший 
их от морозов, сходит. Но 
снега, по прогнозам синоп-
тиков, еще будут в февра-
ле. Так что, снежный покров 
появится вновь и защитит 
хлеба от морозов. Главное, 
озимые получили долгождан-
ную влагу, которой не было с 
ноября прошлого года. Ози-
мые поля упомянутых мною 
хозяйств, на данный момент 
в хорошем состоянии, не-
много лучше, чем они были в 
2010 году. Остается только в 
конце февраля или в начале 
марта подкормить их. А луч-
ше, конечно, провести при-
корневую подкормку. Хочется 
отметить, что руководители 
указанных выше хозяйств 
уже сегодня проявляют за-
боту о минеральных  удо-
брениях, таких как аммиач-
ная селитра и карбамид, по 
поводу чего уже заключили 
договора с предприятиями 
Ставропольского края. Необ-
ходимая техника для внесе-
ния в почву этих удобрений 
уже подготовлена. Остается 
только ждать подходящего 
времени.

Как было сказано в преды-
дущих статьях, с денежными 
средствами, необходимыми 
для закупки минеральных 
удобрений, в хозяйствах уже 
определись. Для этих целей 
будут использованы деньги, 
полученные для восстанов-
ления ущерба, нанесенно-
го аномальным летом 2010 

года. Оставшаяся часть пой-
дет на приобретение семян 
яровых культур и горючесма-
зочных материалов.

- До начала весенней 
страды остается немного 
времени. Как готовятся к 
этой важной кампании в 
малгобекском районе? 

- В общей сложности в 
хозяйствах (что по линии 

минсельхоза), предстоит за-
сеять 5789 гектаров площа-
дей, - говорит Р. Бекбузаров, 
- более половины из них уже 
вспаханы. Оставшиеся земли 
планируют вспахать до конца 
текущего месяца. Скажу, что 
это реально при нынешних 
зимних темпах пахоты. Боль-
ше всех предстоит посеять 
в ГУП «Кавказ». Здесь под 
яровой клин запланированы 
1627 гектаров, в ГУП «Сагоп-
ши» - 907 гектаров, 884 гекта-
ра в ГУП «Ачалуки». В других 
же - от 150 до 400 гектаров. 
По утверждению руководи-
телей и специалистов упо-
мянутых хозяйств, посевная 
кампания начнется вовремя 
и завершится до конца апре-
ля, что вполне соответствует 
требованиям агротехники.

Что касается яровых се-
мян, особенно традиционных 
культур, – подсолнечника, 
овса, большая часть из них 
есть во многих хозяйствах. 
По поводу недостающих се-
мян уже проявлена забота. 
Договорились и о поставке 
семян кукурузы, под которую 
запланированы 1034 гекта-
ров.  Надо отметить, что бу-
дущей весной намечено по-
сеять сою, горох, сахарную 
свеклу, овощи, бахчевые. 
Правда, выделенные пло-
щади под сев этих культур 
небольшие, но уже сегодня 
необходимо запастись их се-
менами. И такая забота уже 
проявлена во многих хозяй-
ствах. Эти семена, согласно 
договоренности с их постав-
щиками, должны поступить 
до конца февраля.

Ш. БАТЫРБЕКОВ

Чтобы весна не застала врасплох

СЕЛьСКОЕ ХОЗЯйСТВО

В поручении Главы Респу-
блики Ингушетия Юнус-Бека 
Евкурова от 21 января теку-
щего года руководству АПК 
республики, в частности, ска-
зано, что все сельхозпроизво-
дители Ингушетии, желающие 
получить финансовую под-
держку из республиканского 
бюджета, с января 2011 года 
должны разработать и защи-
тить свой бизнес-план на три 
года вперед.

Заметим, что в прежние 
годы финансовая поддерж-
ка оказывалась преимуще-
ственно государственным 
сельскохозяйственным пред-
приятием. Как известно, мин-
сельхоз получал денежные 
средства из республиканской 
казны, и чиновники распреде-
ляли их между хозяйствами 
по своему усмотрению. А с 
этого года каждый ингуш-
ский фермер будет получать 
только то, что ему положено 
по закону. В трехгодичных 
бизнес-планах сельхозпроиз-
водители должны обосновать 
предполагаемые расходы на 
горючесмазочные материа-
лы, минеральные удобрения, 
элитные семена, запчасти на 
сельскохозяйственную техни-
ку. Из бюджета республики 
планируется возмещать им 
половину затрат.

До конца февраля фер-
меры должны передать всю 
необходимую для этого доку-
ментацию, в том числе и свои 
бизнес-планы, в аграрное ве-
домство республики.

- Ну, а смогут ли наши фер-
меры, составив обоснованные 
трехгодичные бизнес-планы, 
до конца февраля предо-
ставить их в минсельхоз? – 
спросил я Халита Балаева, 
курирующего в минсельхозе 
РИ крестьянско-фермерские 
хозяйства.

- Откровенно говоря, труд-
но ответить на этот непро-
стой вопрос, на мой взгляд,  
- говорит он. – Бизнес-план 
должен быть грамотным, 
правильным и конкретным, в 
котором вплоть до мелочей 
должны быть учтены реали-
зуемые фермерами дела, 
что непросто будет сделать 
в такие ограниченные сроки. 

И тем не менее, уверен, что 
многие из них, ведущие свое 
дело с ориентацией на рынок, 
смогут все же подать свои 
бизнес-планы и защитить их 
до конца февраля. Но и мы 
не останемся в стороне от 
этого важного дела, и помо-
жем фермерам в составле-
нии бизнес-планов.

В республике действует 
свыше 1200 фермерских хо-
зяйств. К сожалению, не все 
они дееспособны. Некоторые 
из них – крепкие, с перспек-
тивой на будущее хозяйства. 
Какая-то часть – слабенькая, 
несостоятельная. Но есть не-
мало и тех, что просто числят-
ся на бумаге. Новая система 
хороша тем, что формальные 
КФХ, числящиеся на бумаге, 
прекратят свое существова-
ние. Останутся только реаль-
но существующие, до кото-
рых дойдет и господдержка, и 
другая помощь, оказываемые 
КФХ, что даст хорошую воз-
можность намного увеличить 
производство самой раз-
личной сельхозпродукции. 
Напомним, что свыше 70% 
сельхозпродукции, в частно-
сти, животноводческой, про-
изводимой в нашей стране, 
приходится на крестьянско-
фермерские хозяйства и 
личные подворья (ЛПХ), что 
вполне осуществимо и в Ре-
спублике Ингушетия. Вернув-
шись к бизнес-планам, без 
которых существование и де-
ятельность КФХ практически 
невозможны в дальнейшем, 
скажем, что какая-то часть 
фермеров прошла обучение 
в ГУ «Служба сельскохозяй-
ственного консультирования 
РИ» и имеет необходимые 
навыки в части составления 
бизнес-планов. Но многие из 
них, повторимся, не имеют 
этих самых навыков, в связи 
с чем им необходимо прямо 
сегодня обратиться к ком-
петентным специалистам, 
чтобы своевременно успеть 
составить бизнес-планы и за-
щитить их до конца февраля 
текущего года. Не то, ска-
жем прямо, многие фермеры 
останутся без финансовой 
помощи из республиканского 
бюджета.

- Сумма поддержки будет 
рассчитываться с учетом су-
ществующих нормативов, 
- говорит начальник отдела 
растениеводства механиза-
ции и малых форм хозяйство-
вания аграрного ведомства 
Магомед Акмурзиев. - К при-
меру, на картофель и овощи 
нужно больше минеральных 
удобрений, чем на некоторые 
другие культуры, значит, те, 
кто их выращивает, могут пре-
тендовать на больший объем 
поддержки.

Один из лучших фермеров 
Ингушетии Магомед Картоев 
сказал, что новая система 
предоставления господдерж-
ки – одна из мер, направлен-
ных на улучшение состояния 
дел в сельском хозяйстве, в 
том числе и в КФХ. Магомеда 
Картоева можно понять, он 
один из значительных карто-
фелеводов республики, в свя-
зи с чем он получит немного 
больше финансовых средств 
из бюджета республики, чем 
получал в предыдущие годы. 
А картофелеводство и овоще-
водство будут датироваться 
немного больше, чем другие 
отрасли растениеводства.

Как отметил Халит Бала-
ев, господдержка и другая 
помощь будет оказываться 
только тем КФХ, которые  за-
нимаются производством 
сельхозпродукции, поступаю-
щей на рынок республики. 
А чтобы получить эту самую 
господдержку, фермерам не-
обходимо иметь реальные 
бизнес-планы, обоснован-
ные по всем направлениям 
деятельности крестьянских 
хозяйств, с чем фермеры со-
гласились.

В конечном итоге такой се-
рьезный подход к делу при-
ведет к уменьшению КФХ, 
которых на сегодня 1200, а 
те, которые останутся, будут 
крепкими и процветающими. 
Это как раз то, что необходи-
мо для укрепления сельского 
хозяйства республики.

Остается надеяться, что 
КФХ внесет существенный 
вклад в производственную 
безопасность республики.

Б. ШАКРИЕВ    

Господдержку получат только 
дееспособные КФХ
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ОБъЯВЛЕНИЯ

ГОРчХАНОВ Бадрудин

ГУРжИЙ БОАЛАШ
Лотаденна доагаш ахкан ди да. Улица тIа гIолла IобоагIа 

итт-итт шу даьнна хургбола кIаьнкаш – Ибайги Исайги. Кар-
тал дехьа наьха беша дика кхаьча гуржий боалий Iосетта 
латта га бIаргагу цу шиннена.!ажагIа-цIе къегаш, морзалах 
биза гIа бIарга ца гуш дукха Iобада уж ткъовронех. « Хьадув-
ла, дIабаа тхо!» - яхаш санна хет цар тIех мел воалачунга.

- Хьажал! 
- Хьажал! – цIогIа эккх шин кIаьнкага. ДIа-юха а хьож 

уж шиъ. Маьлхах кхохкаенна уллача улица тIа адам дац 
бIаргагуш.

- Волле!  Лочкъабергба вай! – оал Ибайго. Из эхь доацаш 
ва. Бакъда, дукха юхаувзалучарех Исайг а вац. Сиха кар-
тах дехьабовл уж. Гаьна тIа байле кочамаш хьалъйиззе 
шинне а че боалаш боах цар. ТIаккха Iобовл шорттига. Кар-
тах юха дехьабовла дагахьа тебаш дIаболалушше а  карта 
тIакхачалехьа беша хьачухоз коара IочувоагIача воккхача 
саго доаха илли. Воккха саг гучавалале беша   цхьан хIаман   
(кIотарга е хьаштдале йоархIашта , е картилга ) тIехьашка 
дIалачкъ ши кIаьнк. ХIаьта воккха саг боала кIала латтача 
гIанда тIа сулхьа а доаккхаш Iохов.

- ХIанз фу дергда вай! – шиш-пиш деш шорттига лерге оал  
чера хьалбоахаш боалш буашше а Исайго. 

- Сабарде деза! Дукха вагIаргвац из. Укх сахьате гIоргва, 
- оал Ибайго.

Хьежа Iоховш кIаьнкаш, воккхача сагагахьа теббаш дIа а 
хьежаш.

- Из-м ханнахьа варг мичав. «БIарчча сахьат доаккх Iа сул-
хьаш доахаш», - оал тха нане тха дадайга.

- Са… са… Iапчхи! – цIаьхха Iаршинг доал Ибайгага. Цун 
бат кулг тIатехе дIакъовла кхув новкъоста. Воккха саг цкъар-
чоа бIарг хьакъодабий кIирвеле хьахьож ераш багIачахьа.

- НаIаллет хьо циска! – оал цо. – Хьо ца кхоачаш а яц мот-
тиг беша а коа а,  – Оцист! Даьла моастагI! - Ший кога тIара 
колошк хьачутох цо бераш дагIача. Из Ибайга кертах кхет.

- Эшшахь , даьра дика-м техар Iа ера-м , дади, - оал 
кIаьнко, - корта а лаьце, - в десятку! Исайг цох даггара вела-
лу, ма могга гIар тоIаяь хозаргйоацаш.

- Хьо сенах вел! – новкъоста мIишка йоалийт вокхо.
- Цц… ццу кертах техарий! - вел Исайг. 
Цхьа ха яьлча беша гучайоал къона кхалсаг, хетаргахьа 

воккхача сага нус.  Из ши чайники пелеи дахьаш йоагIа. 
ЗIамигача истолга тIа уж Iо а овттадий, чай Iо а детте, чай-
никаш Iо а овттайий, йода из. 

Сулхьа даьккха а ваьле, цхьан киса сулхьаш Iочу а дех-
ке, вокха кисара газет хьал а даьккхе,деша хов воккха саг, 
бIаргасинош тIа а дехке.

- !алаьлай! Доккха хIама да, доккха хIама, - оал цо ше-
шийца каст-каста, газета дIа а хьа доаржадеш дешаш.

- Э—э-э, хIанз газета деша хайра хьона. Дадеша дешаш 
хулий газета? – тха дадас-м дешац жиж мара, - йоах Исайго. 
– ХIанз-м из дукха вагIарг ма вий.

- Ши чайник а хьаений хьона! – раьза вац Ибайг а.
- ХIама дергдац. Укх сахьате малхбуза ламаза молла ва 

кхайка везаш. Ламаз де чугIоргва из. ТIаккха довдаргда вай.- 
оал Исайго.

Цу миноте хьахоз юртарча маьждиге кхайкача молла 
азан.

Молла кхайкашше а газета юстардаьккъе кисара хьал-
даьккхе сахьата тIа а хьеже сабарду воккхача саго. Моллас  
ПатIихьа аьлча цунна тIеххьа дуIа ду цо. 

- ХIанз чугIоргва хьона из! – оал кIаьнко.
- Ваха-м веза, - оал вокхо.
Бакъда воккха саг боала гаьна сомача ткъовронах дIаэлла 

улла  кIувс хьаийце баь тIа из Iо а тессе  ламаз де дIаотт.
- Волле, дIалелх вай! Ламаз доха а даь из вайна 

тIехьаводаргвац! – оал Ибайгас.
- А! А!  Вай цунна довзе?!  Со папас хьалъолларгва укх 

гаьнах, ер дIахой. Со вахьац, -оал Исайго.
- ТIаккха дIавагIаргва –кх хьо. Из ламазаш даь ваьлча сул-

хьаш даха Iоховргва. ТIаккха чайника чу диса чай дIамала 
волалургва. Сона-м наб йоагIа, - озавеле баге айю Ибайго. 
– Из дIавахача со сомаваккхалахь.

Иштта бадаш тхьовс новкъостий.
- Мича яхар-хьогI укх наIалт хиларга аз теха колошк, - ла-

маз даь а ваьле, колошк лехаш хьатIавоагIа воккха саг. Мер-
зача набарах боахкаш, кочамаш йизза че боалаш а боахкаш 
тхьайса улла ши новкъост бIаргагу цунна.

- ХIайт, уркаш-яI, уркаш! – гIадвахе велалу воккха саг 
цIогIа а техе. КIаьнкаш сомалелх. Шинна кулгаца цхьацца 
лерг лаьце урагIавахь цо уж шиъ. 

- Воти. Дада… Мамас бIалг бола шекар деха вайтавар со, 
- йоах Ибайго.

- Шекар-м вай хьона хIанз лургда. Уккхаз латташ да, - хьа-
долле шо.

Шй истолг латача дIабуг цо кIаьнкаш. 
- Хьаяста кочамаш! Уркаш-яI, уркаш!. ХIанз даде бергба 

шоана шун болх-м. Хьаяста кочамаш!

- Ай, ддаде хала ма лелайой ер гаьнаш. Къоал де хIана 
даьхкад шо дадена?! ХIай! – цIимхара хила гIерташ, бегаш-
та цIогIа тIадетт цо кIаьнкашта.

КIаьнкаша кочамаш хьаяьсте баь тIа Iобохийт че боахка 
боалаш.

Цу ханна беша хьачуйоагIа кхо шу хургдола ертса басил-
гаш йолаш гударгаш санна сома настаргаш йолаш йола хоза 
йиIиг.

Цун бе боккхо сир даьккха кад боалл.
- Дада, боалигиш ба сона! – оал йиIиго.
- ХIай, дадена йоахае хьо! Боалигиш боахаргбола кIаьнкаш 

вайцига баьхкаб.
- Берригаш хьабоахаргбий цар?
- ТIа мел бар Iобоаккхаргба! йолле, нанайга ведараш хьая 

ала. Ераш чIоагIа кадай кIаьнкаш ба. Даде кIаьнкаш ба ераш 
-м.

- Урра! – аьле чуйод йиIиг кад баь тIа Iо а кхессе. Ибайги 
Исайги миста батамаш а йолаш кортош чудехка латт.

- ХьалтIаэккха шаккхе а! – цIогIа тох воккхача саго.
Ибайг, Исайг безам боаццаш гаьна дIатIаболалу.
     

САГОТА хА
Къаьга малх хьежа ди. Назранерча пруда юххе гIолла 

портфелаш ги доахкаш мекъа текхаш ши кIаьнк воагIа Iо. 
Цхьанне лергех плеера аьрсельгаш доахк. Катехе уж Iо а 
даьхе доккха садоаккх цо. 

– Ма сагота я–кх вайна, – оал цо дIа–юха хьеже.
– Бургацах ловзий вай? – чам боаццаш оал шоллагIчо.
– КIордаьй, – корта оагабу вокхо.
– Игротеке гIо вай?
Юха а корта оагабу вокхо.
– Iаьлаьлай, ма сагота я–кх, – мисто бат йий дIа–ха хьож-

цаI.
– Сагота я, – раьза хул шоллагIвар. – Уффой.
Юхасовц кIаьнкаш.
– Фу ду вай? – хоатт цхьанне.
Баламаш оз вокхо.
Юха Iоболалу. Ара теха доаллача гIанда IотIакхоач. 

Iоховша дага болаш дIатIаболалу уж цунна. ГIанда тIа док-
кха каьхат улл. Цу тIа яздаьд "Осторожно, окрашено".

Шоайла кхеташ вIаши бIарахьож кIаьнкаш. Бакъда хIанз а 
юхь тIара чIоагIа чам боацаш ба уж. Цхьанне тIаьдача басар 
тIа пIелг Iотт. ШоллагIчо каьхат гIанда тIара хьадаьккхе хьо-
арчадий Iокхосс. ТIаккха баь тIа шоай портфелаш Iо а ехке 
гIанда духхьала Iоховш кIаьнкаш:

  
Мерий кIал илли а доахаш тротуара тIа гIолла IовоагIа  

сийрда бос бола цIена костюм а ювхаш цхьа зIамсаг. БIаргех 
доахка баьде бIаргасинош Iодаьхе уж киса а дехке качда-
даш дола вожаш хьатIадехке, гIанд цIена дий хьожаш цар 
чу гIолла гIанда IотIа а хьеже, чIоаггIа  "фу!" аьле ший 
IаьдалагIа тIера дом дIалостабий Iохов из, гон тIа го баь-
ккхе. Ший бе доалла журнал хьадоаржаду. Юха а илли даха 
волалу, Iохайна ваьгIа ши кIаьнк бартала Iовуж, голаш порт-
фелаш тIа IогIорта а йий, басилгаш хьал а лаьце. ЧIоагIа 
чам боацаш миста я цар батамаш хIанз а. Иштта бадаш ба 
уж духхьала зIамсага дIатIабийрза, бIарг тIера ца боаккхаш 
бIарахьежаш.

– Фу ях оаш, берилгаш? – журнал а дите царна хьатIахьож 
зIамсаг.

Саг йистхилац.
– Фу ях оаш? – юха а хоатт цо.
– ХIама яхац, – йистхул юххера а цаI.
– Шо ма чIоагIа маьлхара да, шиаш яьхай оаш?
– Яьхаяц.
– ЦIагIарбараш хьабоалабе аьнна ишколера лелхадаьд 

шо?
– Лелхадаьдац.
– Ой, тIаккха фу даьд?
– Сагота я тхона, – геттара а мекъа оал цхьанне.
– Ой, тIаккха бургацах ловза е книжка деша.
– ХIама хилац. Дийшад, лайзад – сагота я.
– Сабар тIаккха аз цхьа фокус хьокх шоана, – велалу 

зIамсаг. Цу ханна удаш зIамсаго хьатIайоагIа зIамига йиIиг.
– Воти, ахкаргаш хьадаха са, –  лакхе гаьнах товсаденна 

дадача ахкаргашта пIелг тIахьокх йиIиго. 
– ХIанз, сабарделахь. Укх кагийча наьха настроени кIеззига 

вай хьалъайича, – оал зIамсаго йиIигага. Бага пIел чу а ба-
хийте, шуша тIара кеп йоаккхаш санна тата доалийт цо шй 
басилгашка.

Ца башаш батамаш соттаю кIаьнкаша.
Багенца фата етт зIамсаго тоъъала дукха.ХIама хилац. 

КIаьнкаш белалац. йиIиг хьежаш латт. Бат сеттаю, лергаш 
дIа-юха увзаду зIамсаго ший. ХIама хилац.  НовцIолго санна 
шок етт. Кортош лестаду кIаьнкаша. Кхыметтел мицха зират-
тал белакъажар далац царгара. «ХIахI» тамаш ю зIамсаго.

– Хьадахал хьай уж сихагIа. Укх сахьате лелхаргда са уж! 
– сатем кхоачабенна ког Iобетт йиIиго, елха чIахк из.

– ХIанз, – аьнна зIамсаг хьалайлушше бIаргагу басаро 
шувнаш доахкаш еррига бIехъяь цун хачии пиджаки.

– Хьа–хьа–хьа–хьа–хьа!!! – шоаш баддача ма даггара 
керчаш дIабелалу кIаьнкаш. – Воти, осторожно, окрашено! 

– цIогIарч тох цар шинне а цхьатарра.
Иккхе ший хачена IотIахьеже дIатIавод зIамсаг 

кIаьнкашта:
– Хьий бIижаш, даьла хила шоана!!!
КIаьнкаш шоай портфелаш катехе дIалелх. Гаьнашта юк-

къе да го боах цар  ши кIаьнк хьалхеи  зIамсаг тIехьеи во-
лаш. йиIиг йиш еха тIехьахьежаш латт.

ЧУПСАШ
Ишколера чуйоагIа ялх–ворхI шу даьнна хургйола зIамига 

йиIиг. Киоска тIехьашкара цунгахьа хьалхьежаш ши кIаьнк 
латт, шоаш йиIига зувргбоацаш юха а лечкъаш.

– О. ДIá йоагIа цаI, - оал кIаьнкех цхьанне.
– Киоске йодий хьожаргда вай из. Киоска IотIакхаьчача 

йиIиг цу чу чуйода.
– Сникерсаш эца йода из.
– Хьайоахаргья вай воашта!!!
Цхьа ха яьлча йиIиг хьарайоал. Мерза хIамаш йоахк цун 

бе.
КIаьнкаш духьалбовл из шоашца нийслушшехьа.
– Мичара йоагIа хьо, йиIиг? – оал цхьанне.
– Ишколера йоагIа?
– Фуй хьа бе йоахкараш?
– Сникерсаш я. – кулгаш тIехьашкадохк йиIиго.
– Кхы фуй?
– Саькъазаш, чупсаш. – елха чIахк йиIиг.
– Хьая сникерсаш.
йиIиго дIалу.
– Саькъазаш а хьада.
йиIиго дIалу.
– Кхы фуй хьога?
– Чупсаш.
– Чупсаш?  
– Ераш… Чупсаш лургьяц!.. – йиш ехача оазаца чIоаггIа 

оал йиIиго.
– ЗIамига бер да хьо чупсаш яа. Хьо-м йоккха йиIиг ма йий.
ЗIамига бер да хьо? Дий?
– Дац.
– Хьая тIаккха, - бера хьаозаю кIаьнко чупсаш.
– Ай, чупсаш ма яхалаш согара дIа! Аз сайна ийцаяц уж. 

Сай вошилга ийцай уж!
– Хьай вошилгаи? Еррал чупсаши. Ераш-м итт хург ма 

йий. 
– Хьая чупсаш. Оаш уж хьалой, аз цунга дIааргдац шоана.
– Фу аргдац Iа дIа.
– Оаш сникерсаш, саькъазаш дIадаьхад аьнна.
– Нахьий цаI ютаргья хьона. ЧIоагIа боккха болх ма бий хьа 

вошилг-м.
– ТIаккха сона фу ют оаш?
– Хьона шалбан ба, – кертах пIелг тох йиIига кIаьнко. 

КIаьнкаш ара доаллача гIанд долчахьа дIаболалу. йиIиг 
тIехьахьежаш латт.

*    *    *
йиIиг чукхоач. Кресла чу чупсаш юаш вагIа укхун вошилг. 

Верста тенна кIаьнк ва из, йоккхий басилгаш, цIимхара бат 
йолаш. 

– йишилг,–  хьакхайк из. – Чупсаш ийцарий Iа сона?
– ДIаяьхар согар, – елх йиIиг.
– Хьано яьхар?! – ураэккх кIаьнк.
– Сникерсаш а жвачкаш а хьа чупсаш а. ЦаI йитар, – 

дIакховдаю йиIиго.
– Са чупсаши?!! – бIаргаш тIадоагIа  верстача кIаьнка. – 

Малав уж дIаяьхар?
– Наьха кIаьнкаш.
– Ай, сай вошилга ийцай аз ераш аланзарий Iа.
– Аьлар.
– ТIаккха?! 
– Боккха болх бац хьа вошилг, аьлар.
Шорттига ше вагIачара цIимхара хьалгIотт кIаьнк. ЧIоагIа 

бирса ва из. Керта тIа шлем тIатулл цо, бейссболах ловза 
бита бейолл.

*   *   *
Ши кIаьнк вагIача гIанда гаьно соц Верста кIаьнк тIавагIа 

велосипед.
– Яьй дагIараш! – хьавел шаккхе! – дIакхайк из царга.
Кхераш хьатIабоагIа кIаьнкаш.
– Хьалдахийта кулгаш.
Кулгаш хьалдохийт вокхар.
Цхьанне киса хIама яллац. Вокхан кисара сникерсаш хьа-

лйоах верстачо.
– Чупсаш мичай?
Вож киса хьахьокхаш хьаверз кIаьнк урагIдахийта кулгаш а 

долаш ва шаккхе а хIанз а.
Кисара чупсаш хьайоах Верстачо.
– Со ва шоана цу Фатимай вошилг. ХIара дийнахьа сона 

пхийтта чупс эц цо, дешара чуйоагIаш. Кхы са чупса шо шиъ 
IотIакховдий… – ший берста ши бий шинна кIаьнка мерий 
кIал хьу Верстачо… – аз шиннех а сникерсаш хьаергья шох. 
Кхийттарий шо?!!

– Кхийттар, – оал кIаьнкаша.

Даьла къахетам хьалха а баьнна, таханарча дийна-
хьа вай воай паччахь а волаш, паччахьалкхе а йолаш, 
паччахьалкхе хиларга хьежжа, воай мотти литерату-
реи дег1адара дика аьттув а баьнна, кхыча къамашта 
нийсса укх дунен т1а д1аэттад, бакъда, тайп-тайпара 
халонаш-м нийслу.

Д1аяхача замах г1алг1ай къам пapгlaтo йоацаш, хоарцо-
наш т1акхехкаш, мехках доахаш, толашаг1а бола къонахий 
репрессех д1абоахаш, дешара т1ехь цхьаккха тайпара аьт-
тув боацаш хиналга цхьаккханена къайле яц. Къам то1ади-
ча, дуне мел-д д1а-са кхайсача, цар бицберга шоай мотт, 
кхолларгдац литература, йицъергья культуран лард, аьнна 
хийттачарна в1алла дага а хинна хургдац, дунен жожаг1а-
те лайнача г1алг1аша, овла т1ара йоаг1а буц санна, шоай 
культура 1адаташ а техкаш, багаг1бувцам ларде а увтта-
беш, литература кхолларг ма дий, аьнна. Амма, цар лийр-
х1ар чакхдаьннадац. Даьла къахетамах.

X1аьта, «Хьайна денна дика хам беш лораде», - яхаш да 
вай дай кица. Цу деша ма1ан а доаккха да. Дукха баьхача 
вай боккхийча наха оалаш хазад сона: «Х1анзара парг1а-
то шоаш Дала кхеллача денз яьйнаяц г1алг1ашта», аьнна. 
В1алла истории довзаш волчоа дика хов халкъо лайнар, из 
дицде тахан цхьанне а бокъо йоацилга. «Селхане йицъяь-
чун, кхоане а хургьяц», оалаш ма дий.

Со г1алг1ай мотти литературеи хьехаш болх беш я На-
зранерча № 3 йолча школе. Цул совг1а, пхелаг1ча курса 
студентка а я вай Г1алг1айчен Паччахьалкхен университете 
филологически факультете.

Таханарча дийнахьа дешар керттера долга гуш да. Вай 
мехка я: университет, институташ, колледжаш, училишеш, 
лоацца аьлча, шоашта эша говзал караерзае дика аьттув 
ба массане а. Вай лакхе ма аллара, дешара т1ехь аьттув 
дика хилийта а, къонача, кхувш йоаг1ача т1ехьенгара деша 
ховш мел волчоа, вай г1алг1ай литература ларда т1ара до-

взийта а г1ерташ къахьегаш боккха болх д1ахьош латт вай 
Ахриев Чах ц1ераг1а йолча Г1алг1ай 1илман тохкама ин-
ститута болхлоша. Цу института директор волча Дахкильгов 
1адрохьмана Ибрах1ама доккхий толамаш доах 1илма тох-
каш, цун къайленаш гучайоахаш.

Цо ше яздеш, е цун хьалхаленца дукха мах бола книж-
каш арадаьннад т1еххьарча шерашка. Цу книжкаех ца1 да 
«Х1анзара г1алг1ай литература» (1 том).

Г1алг1ай литературан отдела болхлоша лаьрхад 1957 ше-
рашкара х1анзара деношка кхаччалца дола вай литература 
тахка. Болх лаьрха ба 3 томах арахеца. Хьалхара том 2009 
шера кепатеха арадаьннад, вожаш а т1ехь т1айоаг1ача 
хана, дукха ца говш, деша аьттув хург хиларах шеко яц.

Цу хьалхарча тома юкъебахаб вай боккхаг1болча йоазон-
хой кхоллам. Уж ба: Озиев Исма1алий Салман, Муталиев 
Шовхала Хьаж-Бийкар, Базоркин Муртаза Идрис, Яндиев 
Хамарзий Джамалда, Осмиев Сосе Хьамзат, Зязиков Хьусе-
на Бахьаудин, Ведзижев Абабукара Ахьмад, Чахкиев Осма-
на Капитон, Хамхоев Элмарзий Ахьмад.

Цу йоазонхой литературни кхоллам тахкаб института 
1илман болхлоша. Базоркин Идриса, Чахкиев Капитона 
кхоллам тохкаша, цар амат диллар ва йоазонхо Шадиев 
Арсамака Султан. Яндиев Джамалдий кхолламах яздаьр я 
филологически 1илман кандидат Мартазанова Мухьмада 
Хьанифа. Озиев Салмана, Зязиков Бахьаудина, Хамхоев 
Ахьмада кхоллам тахкар я филологически 1илман кандидат 
Евлоева Мухтара Аза. Осмиев Хьамзата кхолламах яздаьр 
ва Накастхоев 1аьлий Хаваж. Муталиев Хьажбийкара, Вед-
зижев Ахьмада кхоллам тохкаш болх баьр я филологически 
1илман доктор, профессор Танкиева Хьусена Лида. Лите-
ратура хьехаш болча хьехархошта, укх книжкас доккха гlo-
новкъостал ду дешархошта вай истореца лаьтта хаттараш 
нийса д1акхетадайта.

Къонача хьехархошта а дукха боккха пайда луш да «Х1ан-
зара г1алг1ай литература».

Цу тайпара дешара пособи вай литература хьехаш болча 
хьехархошта кхы хьалха хиннадац.

XIара дика хьехархо ший урокаш ца1 вокхох тара йоацаш, 
сакъердаме, к1оарга чулоацам болаш дешархоша безам-
ца т1аэцаргйолаш, тап-тайпарча наькъашца д1аяла хьож. 
Урок лакхача говзалца оттае, гlo новкъостал хургдолаш да 
«Х1анзара г1алг1ай литература». йоазонхой биографеш, 
цар вахара наькъаш, цар кхоллам, произведеней йизза ана-
лиз, деррига чулаьцад укх пособес. Цу тайпара 1илман болх 
оттабе дагадехача вай 1илманхошта дег т1ара баркал ала 
ловра сонна. Дала аьттув боакхалба цар шоай атта боаца-
ча, бакъда, наха ч1оаг1а эшаш болча балха т1а1. Царех 
дукхаг1бараш 1илман тохкама институте болх барал совг1а, 
вай университете хьехаш ба.

Вай къамах дог лазаш, шоай хьаькъал к1оарга хиларга 
хьежжа, х1анзарча къонача мехкарашеи кагийча нахеи деша 
а далар, цар кхоане сийрдеи машареи а хулъялар, аьнна, 
хеташ, студенташта 1илма 1омадеш хьабоаг1а Дахкильгов 
1адрохьмана Ибрах1ам, Танкиева Хьусена Лида, Мартаза-
нова Мухьмада Хьанифа, Евлоева Мухтара Аза, Хадзиева 
Ахьмада 1айна, Солсанова 1ийсай Аза.

Вай лоалахарча халкъаша ч1оаг1а сии а деш, беза лоар-
х1аш лелабу шоай къаман дийша нах. Хьаькъал долча къа-
ман кхоане сийрдеи ц1енеи хургья.

Сонна ловра Г1алг1айче дукха дийша 1илма ховш болча 
нахах йизар.

«Дешар - хьаькъал да», «Хьаькъал - сабара ма1ан да», 
«Сабар -ялсмален карт я», йоах бусалба дино а.

Дала сигленах малх мел боал Г1алг1айчен вахар машареи 
ц1енеи хилда! Ма эшалба вайна хьаькъал дола нах. Аьттув 
хилба дикача г1улакхашца, къаман сийле лоаттае даиман.

Хам бе беза воашта денначох.

ДОБРИЕВА Хяди, 
Назранерча № 3 йолча школа хьехархо

Хам бе вай воашта денначох!

БЕРАШТА ЛАьРХ1А

Подари 
улыбку детям

Всем известно, что во-
лонтерство – дело бла-
городное, богоугодное и 
довольно гуманное. Со-
знавая это, работники по-
литехнического колледжа 
Республики Ингушетия 
стали частыми гостями 
Дома детей-инвалидов, 
что в станице Троицкой 
Сунженского района РИ. 
Они посещают их как 
в будние, так и в пред-
праздничные дни, причем 
не с пустыми руками.

Перед очередной поездкой 
работники колледжа совету-
ются с руководителями Дома 
детей-инвалидов – каким 
предметом отдавать пред-
почтение, чтобы порадовать 
своих подопечных. Как пра-
вило, дети, находящиеся 
здесь, отдают предпочтение 
игрушкам, письменным при-
надлежностям и т.д. Поэто-
му в арсенале наших волон-
теров преобладают такие 
предметы,  как карандаши 
и ручки, бусы, сережки, раз-
ноцветные шары, то есть та-
кие предметы, которые без-
опасны в обращении с ними 
- не режущие и не колющие. 
Кроме того, детям привоз-
ят различные соки, фрукты, 
йогурты и другие продукты 
питания.

Главным вдохновителем 
и организатором таких по-

ездок является заведующий 
отделом по воспитательной 
работе колледжа Марина 
Руслановна Албогачиева. 
Активную помощь в этом 
благородном деле ей ока-
зывают Зарема Зяудиновна 
Оздоева, Макка Экмаловна 
Мурзабекова, Льянова Луи-
за Хусейновна, худрук кол-
леджа Хава Султангиреевна  
Арчакова и многие другие.

Активное участие при-
нимает и вокально-
хореографический ансамбль 

ПК «Ваймохк», руководите-
лем которого является Ра-
мазан Медов. Он  несколько 
раз давал концертные про-
граммы, которые очень  ра-
довали детей.

Так, накануне Нового 
2011 года наши студенты 
выезжали к ним с большой  
концертной программой. В 
программу входили  песни, 
национальные танцы, ми-
ниатюры и  другие номера. 
Конечно же, были и новогод-
ние подарки и сувениры!

По просьбе детей и ра-
ботников этого учрежде-
ния наши волонтёры часто 
фотографируются с ними 
на память, что восторженно 
воспринимается всеми при-
сутствующими. 

Александр 
ВАРШАВСКИй

Утерянный аттестат А № 3548570, выданный плиевской 
СШ № 2 в 1998 г. на имя Плиевой Залины Халитовны, считать 
недействительным.

ДОБРОЕ ДЕЛО

Из-за гриппа 
школьники получили 

неделю внеочередных 
каникул

мОСКВА, 31 января. /ИТАР-ТАСС/. Из-за эпидемии грип-
па ученики 1-8 классов московских школ получили не-
делю внеочередных каникул. По каникулярному плану 
ученики вернулись в классы после зимнего отдыха 10 
января, а весенние каникулы начнутся только 21 марта, 
однако, в учебный процесс коррективы внес грипп – из-
за коварной инфекции «слегли» целые классы. 

Согласно данным столичного управления Роспотребнадзо-
ра, эпидемический порог среди детей от 7 до 14 лет превы-
шен на 42,6 проц, среди детей от 3 до 6 лет – на 23,3 проц, а 
среди малышей до двух лет – на 11,5 проц, среди взрослых 
– на 4,6 проц, а среди совокупного населения – на 27,5 проц. 
Число госпитализированных с этим диагнозом за последнюю 
неделю увеличилось в 1,5 раза. Всего гриппом и ОРВИ на 
минувшей неделе в Москве заболели 91 тыс 467 человек, из 
которых 52 тыс 333 - дети. В детской группе основная масса 
заболевших - ОРВИ, но есть и диагнозы гриппа, в том числе 
и «свиного». 

На прошлой неделе карантин уже был введен в 28 классах 
в 11-ти школах Москвы и 7 группах 7 детских садов города. 
Сегодня закроются начальные и средние классы всех поряд-
ка 2 тыс столичных школ вне зависимости от подчинения.  

ЗДОРОВьЕ


